

Miércoles 11 de septiembre de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2318 · www.lajornadamaya.mx

10 PESOS

PRONUNCIAMIENTO DEL LEGISLADOR, MIGUEL ÁNGEL YUNES MÁRQUEZ, A FAVOR DE LA ENMIENDA PREFIGURÓ LA MAYORÍA CALIFICADA

Un Senado convulso aprueba en lo general la reforma judicial



▲ En razón de que se discute la iniciativa que modifica al poder Judicial, hubo una serie de sucesos que marcaron el día. Durante la mañana se especuló sobre la detención del padre del legislador de Movimiento Ciudadano en Campeche, Daniel Barreda, que luego fue desmentida, aunque sus colegas insistieron en que ambos están desaparecidos. Más tarde, ya en la sesión correspondiente, tomó protesta Miguel Ángel Yunes Linares, quien suplió a su hijo "por razones de salud" sólo por unas horas, pues el senador titular se reincorporó a sus labores; la bancada panista recibió a ambos correligionarios al grito

de "traidor, traidor". Más tarde, ya sobre la discusión general, un autodenominado grupo de abogados y abogadas, empleados del poder Judicial, tomaron el recinto y corearon consignas. Gerardo Fernández Noroña, en su calidad de presidente de la mesa directiva, declaró un receso indefinido, mientras continuaban las protestas. A partir de las 19 horas se reiniciaron los trabajos en la antigua sede legislativa de Xicoténcatl, donde el morenista calificó la irrupción como un intento golpista y se reveló que en su tránsito, Luis Donald Colosio Riojas fue agredido con gasolina. Foto Jair Cabrera

REPORTEROS LJM / P 3 A 5

Harris muestra firmeza ante Trump en el debate; Taylor Swift avala a la demócrata

AP / P 29

Por dificultades administrativas, proyectos aledaños al Tren Maya retardan su operación

MIGUEL AMÉNDOLA / P 10

Directorio

Fabrizio León Diez
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas
Coordinador de
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz
Coordinadora de
información
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya
Jorge Miguel Cocom Pech
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,
otorgada por la Dirección
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial
del contenido de esta publicación, por cualquier
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 10, número 2318

Entramados de nepotismo

Según reveló este martes el gobierno federal, durante la conferencia *mañanera* del presidente Andrés Manuel López Obrador, dentro del Poder Judicial de la Federación (PJF) existe un “entramado de nepotismo” en el cual prácticamente la mitad de los trabajadores tiene al menos un familiar trabajando en ese Poder.

En este “entramado” participan 24 mil 546 personas, que podrían ser más, dado que el dato se extrajo de un estudio realizado en diciembre de 2022. El extremo es un funcionario con 26 parientes en el PJF, que incluyen un magistrado, 13 secretarios, dos actuarios y 10 oficiales.

La información se constriñe al parentesco sanguíneo, pues se basa del registro voluntario que realizan los trabajadores, bajo protesta de decir verdad. Por lo general, estas declaraciones omiten a hijos y hermanos políticos, o bien a ahijados. Quedan pendientes, además, quienes ingresaron por recomendación de algún compadre o amigo de la infancia.

Las historias de estos entramados familiares, ni son recientes ni exclusivas del PJF. Al contrario, se repiten en diferentes escalas en los

ayuntamientos, dependencias estatales y, por supuesto, los Poderes Judiciales estatales, donde el ingreso no depende de un examen sino de redes de amistades, formadas en las facultades de Derecho, o por vínculos familiares, incluyendo el parentesco simbólico.

La calidad del trabajo de la parentela es otra cuestión, y seguramente podremos encontrar un amplio rango de desempeño; lo mismo habrá alguien que cumple con el perfil requerido y completamente profesional en la función que ejerza, que el extremo contrario, en el que encontraríamos personajes que cumplen con la descripción del “aviador”. Esto sucede en prácticamente todas las dependencias. Lo criticable es la inexistencia de un proceso transparente para el ingreso al Poder Judicial, lo que impide también la competencia por los puestos de trabajo.

Al mismo tiempo, esa misma falta de transparencia en cuanto al ingreso, produce un alto grado de incertidumbre cuando se dan cambios en los juzgados, tribunales y los correspondientes Consejos de la Judicatura, pues es sabido y esperado que los nuevos jefes tomen una escoba y barran con todos los empleados a fin de colocar a “su gente”.

Si la elección popular de jueces, magistrados y ministros resuelve el nepotismo en el Poder Judicial de la Federación, es algo sobre lo que existe una duda razonable, dados los usos existentes. A menos que quede plasmado legalmente, difícilmente podrá suprimirse la práctica de brindar ingreso a recomendados o parientes de otros togados, si se entiende que esto es un intercambio de favores políticos.

Por otra parte, en distintas instancias de los tres Poderes existe el servicio público de carrera, del cual pocas veces se escucha que abra convocatorias para el ingreso. En lo que respecta al Ejecutivo y Legislativo, tampoco se brinda máxima publicidad a las distintas acciones de capacitación que permitan el ascenso de los burócratas que las reciban; y conste que Presidente, gobernadores, senadores, diputados locales y federales y presidentes municipales sí son electos por voto popular.

Tiempo es de hablar de una transformación en la cual el nepotismo caiga en el olvido, pero para ello se requiere del fortalecimiento de los mecanismos de ingreso al servicio público y que éste sea realmente una carrera profesionalizada.



▲ Si la elección popular de jueces, magistrados y ministros resuelve el nepotismo en el Poder Judicial de la Federación, es algo sobre lo que existe una duda razonable, dados los usos existentes. Foto Ap



Regreso de Yunes Márquez y su voto a favor prefiguran la mayoría calificada

ANDREA BECERRIL
GEORGINA SALDIERNA
CIUDAD DE MÉXICO

La sesión del Senado para la discusión de la reforma judicial fue reanudada en la sede alterna de Xicoténcatl, tras haber sido pospuesta por la irrupción en el recinto de Reforma e Insurgentes, de manifestantes que se oponen a ese proyecto legislativo que tiene como uno de sus puntos centrales la elección popular de jueces, magistrado y ministros, en medio de la confrontación entre Morena y la oposición.

Hubo gritos, silbidos y abucheos cuando el senador del PAN, Miguel Ángel Yunes Márquez, anunció que votará a favor de la reforma y reprochó a su partido la campaña de amenazas y de linchamiento en su contra.

Con ese voto, Morena logra la mayoría calificada que requería para la aprobación de esa reforma propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

De forma sorpresiva, al reinicio de esta sesión vespertina, Yunes Márquez —quien en la primera sesión presentó una solicitud para ausentarse del cargo por tiempo indefinido—

dio marcha atrás y anunció su regreso a su escaño.

Ello, pese a que su padre, Miguel Ángel Yunes Linares, ya había rendido protesta en esa primera sesión matutina y se había confrontado con los panistas.

Yunes Márquez presentó un voto particular en el que señala que han tratado de obligarlo a que apruebe una reforma que ni siquiera han discutido en la bancada blanquiazul, simplemente por ir contra la mayoría.

Esta mayoría, agregó “representa a los mexicanos, nos guste o no”, entre nuevos gritos de “traidor, traidor”.

Cuando el alboroto cesó, Yunes Márquez agregó que no está de acuerdo en doblarse con imposiciones, y tampoco es un traidor. Lamentó esa narrativa que se ha tratado de imponer desde Acción Nacional, “que pretende clasificarnos como ángeles o demonios, como héroes o traidores, por el sentido de nuestro voto”

Agregó que la reforma judicial propuesta no es la mejor, pero en las leyes secundarias se tendrá la posibilidad de enriquecerla.

El coordinador de MC, Clemente Castañeda insistió en que el senador de su bancada,

Daniel Barreda sigue desaparecido y no está claro si hay o no órdenes de aprehensión en contra de su padre.

El presidente de la mesa directiva, Gerardo Fernández Noroña le señaló que tanto el gobierno de Campeche como la fiscalía de ese estado ya reiteraron que no hay ninguna orden de aprehensión contra el padre del legislador, que no asistió a esta sesión.

Al cierre de la edición, después de la medianoche del miércoles, la reforma judicial había sido aprobada en lo general con 86 votos a favor y 41 en contra.

Portazo en el Senado divide a integrantes del poder Judicial

GUSTAVO CASTILLO
NÉSTOR JIMÉNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Luego del portazo en el Senado con el que ingresaron manifestantes a la sede de esa institución legislativa, los integrantes del Poder Judicial de la Federación (PJF) se dividieron. Un grupo vitoreaba las acciones llevadas a cabo en el recinto senatorial, mientras que miembros de la dirigencia de la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del PJF (JUFED), les reclamaron a los primeros haber hablado de acciones que no han sido consensuadas y les reclamaron que no tienen ninguna representatividad, incluso rechazaron que el ingreso haya sido planeado.

Además, aseguraron que se trató de un acto de sabotaje y adjudicaron a algunas personas, que vincularon con Morena, haber sido quienes inspiraron a brincar las vallas y meterse hasta el salón del pleno.

Sin embargo, quienes forzaron la puerta hasta que la hicieron ceder, y abrieron el paso para que entraran cientos, fueron integrantes del Poder Judicial que habían per-



▲ Mientras que un grupo de integrantes del poder Judicial vitoreaba las acciones llevadas a cabo en el recinto senatorial, miembros de la dirigencia de la JUFED les reclamaron a los primeros haber hablado de acciones que no han sido consensuadas. Foto Luis Castillo

manecido desde horas antes en la zona de la puerta seis.

Entre quienes celebraban la toma del recinto legislativo, estuvieron tres impartidores de justicia. Desde el templete que los opositores a la reforma instalaron sobre Reforma, dieron a conocer un plan de acción de siete puntos que in-

cluye plantones permanentes en los congresos locales donde Morena tenga mayoría, así como el mantener sus demandas de medidas cautelares a organismos internacionales de derechos humanos.

Las propuestas fueron “consultadas” a quienes están en el plantón a mano alzada, que-

nes las avalaron al momento en que estaban terminando de arrear a luchar por la independencia del Poder Judicial.

Instantes después, arribaron integrantes de la dirigencia de la JUFED, y la magistrada Emilia Murillo reclamó a sus pares su “legitimidad y representación”.

“No hay nada acordado. Todo tiene que ser discutido por las directivas de las organizaciones y ustedes no tienen representación”. Los magistrados que dieron a conocer “el plan de acción” se molestaron y respondieron: “hay que hacer más y rápido”.

Ante el disgusto de ambas partes los impulsores de plantones permanentes y paro por tiempo indefinido en todas las instancias del PJF, se retiraron.

Cientos de opositores a la reforma judicial se trasladaron del plantón que mantienen los integrantes de la Judicatura Federal en Paseo de la Reforma, a calles aledañas a la sede alterna del Senado, y en un intento por entrar han sostenido algunas riñas con elementos de la policía capitalina y realizado cortes a la circulación vehicular y tránsito peatonal, para evitar que se registre una nueva toma del espacio legislativo.

Los integrantes de la JUFED desatendieron las indicaciones de sus líderes de no generar actos de violencia “mantener el estado de derecho y el resto a las instituciones” y tampoco “romper la legalidad” para continuar con sus protestas de que la reforma judicial no se apruebe.

Detienen a senador de MC cuando se vota reforma judicial; Sansores lo niega

Diputados federales acudieron a constatar el estado de Daniel Barreda Pavón

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Arribaron a Campeche los diputados federales Juan Ignacio Zavala, Ivonne Ortega y demás compañía, para señalar que el senador Daniel Barreda Pavón se encuentra retenido en la sala de Juicios Orales de Campeche, al igual que su padre, Daniel Barreda Puga y el diputado local, Paul Arce Ontiveros, situación que negó la gobernadora Layda Sansores San Román en el *Martes del Jaguar*.

La mandataria negó durante su programa cualquier clase de detención a Daniel Barreda Puga, padre del senador Daniel Barreda Pavón, pero familiares del diputado local Paul Arce Ontiveros, quien también fue detenido la mañana de este martes, confirmaron que los mantuvieron cautivos en la Sala de Juicios Orales, órgano perteneciente a la Fiscalía estatal.

Las detenciones derivan de cuando Barreda Puga fue titular de la Comisión para



▲ Ivonne Ortega acudió a Campeche a apoyar a sus compañeros de partido detenidos. Foto Fernando Eloy

la Prevención contra Riesgos Sanitarios de Campeche (Campeche) y director del Seguro Popular; los delitos de los que se le acusa son peculado y abuso de sus atribuciones respecto a posible desvío de recursos.

Mientras, la detención del diputado Paul Arce se trató

de una supuesta presentación de audiencia según informaron familiares, y que hasta las 17:40 horas no salían de ella, convocada por la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción de Campeche (FECCCAM).

Tras la publicación en redes sociales de Clemente

Castañeda, coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano en el Senado, y del ex candidato a la presidencia de México Jorge Álvarez Máynez, sobre la detención de Barreda Puga y Arce Ontiveros, el primero a las 4 de la mañana de este martes, y el segundo cerca de las 7

de la mañana, la mandataria estatal Layda Sansores San Román, negó la detención de Barreda Puga, pero no mencionó a Arce Ontiveros.

Al mismo tiempo, a nivel nacional corrió el rumor de que Barreda Pavón no aparecía porque estaba por cambiar de la bancada Naranja a la del Partido Verde Ecologista de México, para así completar los votos necesarios para aprobar la reforma judicial. Minutos después, familiares de Arce Ontiveros desmintieron esto.

Ante la presencia de diversos medios de comunicación afuera del organismo personal del lugar cerró la reja e indicó que sólo empleados de velación se encontraban allí.

Alrededor de las 18 horas, también se dio a conocer que aproximadamente a las 18:45 horas, arribarían al Palacio de Gobierno diputados federales de MC, entre ellos Ivonne Ortega Pacheco, para dialogar con la gobernadora de Campeche y aclarar todo lo acontecido.

Morena señala a Piña como responsable del bloqueo en Cámara de Diputados

ENRIQUE MÉNDEZ
FERNANDO CAMACHO
CIUDAD DE MÉXICO

Morena en la Cámara de Diputados responsabilizó a la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, de mantener el bloqueo al recinto legislativo y tratar de generar las condiciones para alargar el paro hasta el día 1° de octubre de la toma de protesta de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

"Sin duda. La presidenta de la Corte ha sido muy constante en su inconfor-

midad y la subió de tono. Mantiene paralizado el Poder Judicial de la Federación (PJF), donde hay más de 500 mil asuntos pendientes. Ella es la titular del Poder Judicial y es responsable de mantener esta situación", dijo el coordinador de los diputados de Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal.

En conferencia de prensa, donde se reunió la bancada guinda para recibir su primera dieta (salario), la cual les pagaron en efectivo, Monreal Ávila dijo que él ha buscado "infinitud de veces a la ministra Piña(...)" pero ocurrió el bloqueo".

Senadores de oposición en México revelan amenazas del oficialismo

EFE
CIUDAD DE MÉXICO

Senadores de oposición en México denunciaron este martes amenazas e intimidaciones del oficialismo, incluyendo de las fiscalías, para que legisladores aprueben la polémica reforma judicial y para cuya aprobación falta un voto.

Los legisladores del derecho Partido Acción Nacional (PAN), la mayor fuerza opositora de México, advirtieron de que han perdido contacto con el senador Miguel Ángel Yunes, quien representa al

estado de Veracruz, donde la prensa informa de un posible acuerdo con el Gobierno para evitar que su familia afronte cargos por corrupción.

Aunque no confirmó el acuerdo, la secretaria general del gobernante Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Citlalli Hernández, aseguró en una entrevista con la periodista Adela Michá que "casi es un hecho" que Yunes apoyará la reforma para elegir por voto popular a los jueces, magistrados y a la Suprema Corte.

Morena y sus aliados del Partido del Trabajo (PT)

y el Verde Ecologista de México (PVEM) tienen 85 de los 128 escaños en el Senado, por lo que necesitan un voto más para conseguir la mayoría calificada, de dos tercios, requerida para modificar la Constitución, como planean este martes y miércoles.

Ante los hechos, los compañeros de Yunes, quien afronta acusaciones formales de corrupción y enriquecimiento ilícito, le pidieron sobreponerse a "las amenazas" de Morena.

"Yo estoy furiosa, la patria es primero", expresó a los medios la senadora Lilly Téllez, del PAN.



Entramado de nepotismo en el PJ; hasta 26 familiares en una misma institución

Casi la mitad de trabajadores tiene al menos un pariente trabajando dentro del poder

EMIR OLIVARES
ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal informó que dentro del poder Judicial (PJ) existe un “entramado de nepotismo”, pues prácticamente la mitad de los trabajadores de esa instancia tienen al menos un familiar trabajando dentro de la misma.

Con base en datos del propio Consejo de la Judicatura Federal (CJF), la persona que acumula más familiares en el PJ tiene 26 parientes trabajando en la misma institución, incluyendo un magistrado, 13 secretarios, dos actuarios y diez oficiales.

La información presentada en la conferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador muestra que 49 por ciento de los trabajadores de este poder tiene al menos un familiar trabajando dentro de esta instancia.

De acuerdo con un estudio de diciembre de 2022, se reveló que “existe un



▲ Datos del propio Consejo de la Judicatura Federal también muestran que 85.4% de los magistrados y 67% de los jueces tienen familiares dentro del poder Judicial. Foto Roberto García

entramado de familiares” que participan en el PJ, que abarca a 24 mil 546 personas con un pariente en el seno de este poder.

En la *mañanera*, la titular de la Secretaría de Gobernación, Luisa Alcalde, presentó estos datos que también muestran que 85.4 por

ciento de los magistrados y 67 por ciento de los jueces tienen familiares dentro del poder Judicial.

Con base en la información, los magistrados tienen en promedio 4.7 parientes trabajando en este poder.

Asimismo, 23.7 por ciento del personal del PJ tiene más

de cuatro familiares trabajando en la institución.

Estos datos fueron dados a conocer por la administración de López Obrador a unas horas que inicie la discusión en el Senado para la aprobación de la reforma judicial.

Destacó que esta información se obtuvo del regis-

tro voluntario que realizan los trabajadores, donde bajo protesta de decir verdad, se informa sobre sus parientes en el seno de este poder. Sin embargo, acotó, en muchas ocasiones se informa sólo de quienes tienen los mismos apellidos, pero se omite a parientes políticos.

En un “problema adicional”, la secretaria señaló que el CJF —órgano al que corresponde investigar y sancionar las conductas indebidas, actos de corrupción, nepotismo o delitos cometidos por los integrantes del Poder Judicial— no funciona como debería.

Lo anterior con base a número de 2004 a 2023, periodo en el que se han presentado 38 mil quejas contra funcionarios del Poder Judicial, de estas quejas se ha desechado 86 por ciento, esto es, ni siquiera se inició una investigación. De las quejas que sí se investigaron, el CJF ha sancionado a 472 jueces y magistrados en estos 19 años.

“Este órgano no vigila comportamiento de jueces”, subrayó.

Exhibe la SSPC a más de 24 jueces y magistrados que han dado *sabadazos* o retrasado la justicia al no dictar sentencias

ARTURO SÁNCHEZ
EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal exhibió este martes a más de 24 jueces, juezas y magistrados que han liberado a presuntos delincuentes en fines de semana, han negado órdenes de aprehensión solicitadas por la Fiscalía General de la República (FGR) o han retrasado la justicia porque no dictan sentencias.

“Son casos que hacen justicia lenta, “sabadazos”, que pasen años y años y la gente no reciba una sentencia”,

señaló la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, al dar a conocer el listado.

Entre los mencionados está el juez quinto de Distrito de Proceso Penales Federales del Estado de México, quien en enero negó una orden de aprehensión solicitada 24 horas antes por la FGR en contra de Jorge Antonio Sánchez Ortega, ex agente del Cisen señalado como probable segundo tirador en el asesinato del ex candidato presidencial Luis Donald Colosio.

Mencionó a los magistrados del Primer Tribunal Colegiado en Materia Penal

del Primer Circuito de la Ciudad de México le concedieron a principios del año el beneficio de la prisión domiciliaria al ex titular de la entonces Procuraduría General de la República, Jesús Murillo Karam, dentro del proceso penal que se inició en su contra por delitos de desaparición forzada, coalición de servidores públicos y tortura relacionados con de la desaparición de los 43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa.

También el juez de Amparo Juan Pedro Contreras Navarro que otorgó en febrero pasado el beneficio

de prisión domiciliaria al ex director de Pemex, Emilio Lozoya, quien enfrenta en libertad sus dos procesos penales por cohecho y operaciones con recursos de procedencia ilícita.

En la lista también aparece la jueza Angélica del Carmen Ortuño Suárez de Quintana Roo, quien concedió hace un mes el beneficio de prisión domiciliaria al ex gobernador de Puebla Mario Marín, en el proceso que enfrenta por tortura y protección a redes de trata infantil.

Otro señalado es el juez de Tlalnepantla, Manuel

Alejandro Martínez Vitela, que el 15 de febrero absolvió de cualquier culpa a Alejandro “N”, señalado como probable agresor sexual de una niña de 4 años de edad.

La secretaria Rodríguez expuso que “la falta de justicia a nivel federal por indolencia de los jueces tiene a alrededor de 24 mil personas en procesos penales sin sentencia”.

Agregó que en el sistema tradicional hay mil 326 personas con juicios penales pendiente de entre cinco y diez años, 2 mil 488 con juicios pendientes por periodos que van de 10 a 15 años.

Campaña de vacunación contra el VPH del IMSS Yucatán se encuentra vigente

Niñas y adolescentes podrán recibir la dosis hasta el próximo 18 de diciembre

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

A través de un boletín de prensa, el IMSS Yucatán recordó a la ciudadanía que la campaña de vacunación contra el Virus del Papiloma Humano (VPH), comenzó el pasado 2 de septiembre y estará vigente hasta 18 de diciembre de 2024.

“Las dosis se aplican a niñas que cursan el quinto grado de escuela primaria, así como a aquellas que tienen 11 años que no estén escolarizadas, y de 12 a 16 años con rezago en la aplicación de una dosis de esta vacuna”, explicó la coordinadora auxiliar médica en Salud Pública, Mirna López Gutiérrez.

Esta vacuna permite reducir la incidencia de infección por el Virus del Papiloma Humano que podría causar diversos tipos de cáncer, como el cervicouterino, así como muchas otras complicaciones en la salud.

Las dosis se aplican en los planteles educativos, con previa autorización fir-



▲ La vacuna permite reducir la incidencia de infección por el Virus del Papiloma Humano que podría causar diversos tipos de cáncer, como el cervicouterino, así como muchas otras complicaciones en la salud. Foto IMSS Yucatán

mada de madres o padres de familia. Además, esta vacuna puede solicitarse en los módulos PrevenIMSS, ubicados en las Unidades de Medicina Familiar, donde se

otorga atención de lunes a viernes, de 8 de la mañana a 8 de la noche.

“Se reitera que es muy importante que las niñas y adolescentes que acudan a re-

cibir su dosis contra el VPH no hayan recibido en años previos esta vacuna. De igual forma, es fundamental solicitar información al personal de Salud, ya que tampoco de-

ben vacunarse si presentan antecedentes de alergia grave a cualquiera de los componentes del biológico y cuando hay fiebre igual o mayor a 38.5°C”, advirtió el IMSS Yucatán.

La propuesta *Kanan Kaab* recrea un día en la vida de un apicultor conjugando varias artes escénicas

RODRIGO MEDINA
MÉRIDA

La miel en Yucatán es un recurso sagrado y de eso trata *Kanan Kaab*, propuesta escénica interdisciplinaria que conjuga la danza, el teatro, la música y el video-mapping. Una obra que nos acerca a la vida cotidiana de un apicultor. Las fechas de presentación son los días 19, 20, 26 y 27 de septiembre, en el Auditorio del Centro Cultural Olimpo.

El proyecto *Kanan Kaab* del Colectivo Bifrontal creció como una idea sobre la

realidad regional, específicamente en respuesta a la pregunta sobre: ¿Qué es lo que va a suceder con las abejas? La obra toma como referencia un evento catastrófico sucedido a los apicultores de Campeche, los cuales reportaron la muerte de miles de abejas por el uso de pesticidas.

“*Kanan Kaab* surge de mi experiencia como apicultor, lo que estuve haciendo por varios años. Me generaron muchas inquietudes de la labor y sus dificultades. *Kanan* significa cuidar y *Kaab* significa abeja o miel, en sí es una propuesta interdisci-

plinaria que lleva al público a sumergirse en un día en la vida de un apicultor”, explicó Ramiro Noh Chí, bailarín, director y coreógrafo de la obra.

La conjugación de las artes escénicas en *Kanan Kaab*, se establecen por medio de la creación de ambientes, los cuales se generan a través de videos realizados a las actividades de los apicultores.

La muestra busca incentivar el interés en torno a la complejidad y la belleza que existe alrededor del trabajo con las abejas. Para crear esta obra, se hicieron entre-

vistas a muchos apicultores y biólogos que fueron dando asesoría a los creadores escénicos. La pieza intenta cuestionar nuestro papel en el panorama de producción de miel y el cuidado de estos insectos esenciales para la vida en el planeta.

“Comenzamos a investigar y nos preguntamos cómo era posible que haciendo tan magnífica miel en toda la península de Yucatán, que se exporta hasta Alemania, consumieran tan poca miel los yucatecos” expresó Marta Reyes, encargada de gestión de la obra.

Las funciones de *Kanan Kaab* están enfocadas a toda la familia y a niños mayores de 8 años. La entrada general es de 100 pesos, para estudiantes e Inapam en 80 pesos. Los boletos se pueden conseguir en taquilla.

Este evento forma parte de la Temporada Olimpo que va del mes de septiembre al mes de diciembre. La obra fue apoyada por los fondos municipales hacia jóvenes creadores. Las redes sociales del colectivo teatral son las siguientes: https://www.instagram.com/bifrontal_colectivo/C_lbbuWJfvY/.



Reciben a atletas yucatecas de Juegos Olímpicos, entre ellas a Gilda Cota

Contendiente de impulso de bala es la primera mujer del estado en ganar una medalla

RODRIGO MEDINA
MÉRIDA

Después de su jornada en los Juegos Olímpicos y Paralímpicos de París 2024, el Instituto del Deporte de Yucatán recibió con honores a la atleta paralímpica Gilda Cota Vera, que obtuvo medalla de plata en impulso de bala. También estuvieron presentes las atletas Adirem Tejeda, Dalia Alcocer y Julia Gutiérrez de la selección mexicana de gimnasia rítmica.

"Estoy orgullosa y muy contenta, no fue fácil llegar a este resultado. Cuando dije que iba a volver con una me-

dalla es porque sé que todos los días entreno. Di mi 200 por ciento. Mi entrenador Juan Paredes es mi mejor testimonio", expresó la medallista paralímpica Gilda Cota.

La atleta abrió la competencia con un marca de 7.85 metros y quedó finalista con una marca de 7.89 metros. Pese a este buen puntaje inicial, se mantuvo concentrada en todo momento, optando por fijar su concentración en la competencia y no en el público, compartió.

La atleta paralímpica es la primera mujer yucateca en ganar una medalla olímpica; y explicó que pese a conocer con a sus rivales de los países

de China y Rusia, sabía que la disputa no iba a ser sencilla.

"Sabíamos que cada una iba a trabajar muchísimo. Para mí pasaron situaciones que no estaban dentro de nuestras manos. Sin embargo, trabajamos con la psicología para estar fuertes".

La distancia para ganar el oro fue de 9 centímetros. En la competición, a la atleta le anularon un lanzamiento, el cual pudo marcar la diferencia, expresó su equipo.

"Después de la competencia estaba muy emocionada en el podio. Era un llanto de alegría, de 'lo hiciste'. En esos pocos minutos pasó por mi mente: todo lo que pasó Gilda,

todo lo que pasó Juan, todo lo que pasó mi familia. Todo lo que pasamos mi red de apoyo para llegar a esta medalla", compartió Gilda Cota.

Pese a haber tenido un excelente desempeño, días antes de viajar a París, Gilda Cota Vera recibió una quimioterapia que limitó hasta cierto grado sus capacidades físicas, comentó. También aseguró que ya está preparándose para las competencias próximas en octubre.

Respecto a su condición, explicó que la esclerosis múltiple es la segunda causa de discapacidad en el país, por debajo de los accidentes de

tránsito. "La gente no conoce mi discapacidad, no saben que es algo degenerativo, progresivo, entonces mi tarea es difundir la esclerosis múltiple", expresó la medallista.

Las atletas de gimnasia rítmica Adirem Tejeda, Dalia Alcocer y Julia Gutiérrez, regresaron de los Juegos Olímpicos 2024 con buenos ánimos de haber hecho el trabajo de colocar en alto a Yucatán.

"De las cinco chicas que llegamos a París en gimnasia rítmica, tres son yucatecas. Este estado es un buen semillero", expresó la entrenadora de la selección mexicana de gimnasia rítmica, Blajaith Aguilar.

Presentan avances de infraestructura pública en la quinta mesa de Comisión de Transición de Gobierno del estado

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

En el marco de la quinta mesa de transición del proceso de entrega-recepción de la administración pública estatal, se presentó información relativa a las obras y proyectos de infraestructura pública realizada en los últimos seis años, así como las que se encuentran en proceso.

En reunión encabezada por la presidenta de la Comisión de Transición, Lizabeth Basto Avilés, y el comisionado y representante común de los comisionados de la administración entrante, Omar David Pérez Avilés, se detalló el avance que guardan las obras en proceso, así como aquellas que ya están concluidas y fueron entregadas.

Ante Amenofis Acosta Ríos, María Gilda Segovia Chab y Carlos Alberto Estrada Pinto, integrantes de la sociedad civil y testigos de la Comisión de Transi-



▲ El diálogo abordó las obras públicas concluidas y en proceso. Foto captura de pantalla

ción; así como Raúl Pino Navarrete, titular de la Notaría Pública 76, se dio a conocer que para las obras que se encuentran en proceso, se cuenta con la suficiencia presupuestal necesaria para su conclusión.

En el marco de esta mesa, los titulares de las Secretarías de Obras Públicas (SOP),

Aref Karam Espósitos; de Desarrollo Sustentable (SDS), Diana Pérez Jaumá y de los Institutos de Construcción y Conservación de Obra Pública en Yucatán (Inccopy) Virgilio Crespo Méndez; de Vivienda del Estado (Ivey), Carlos Francisco Viñas Heredia; para el Desarrollo y Certificación de la Infraes-

tructura Física, Educativa y Eléctrica del Estado (Idefey), Jorge Montalvo Duarte; y de Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial, Héctor Sánchez Tirado, expusieron los principales proyectos en lo que trabajaron durante la administración.

En ese sentido, Karam Espósitos señaló que se rea-

lizaron obras de infraestructura en materia de mejoramiento del sistema de abastecimiento de agua potable, infraestructura deportiva cultural y educativa.

Ahí mismo, se presentaron los avances en la rehabilitación de los centros de salud, vivienda, vialidades, proyectos de energía eléctrica, infraestructura ferroviaria y portuaria, así como recuperación de espacios públicos y hospitales.

Por parte de la administración saliente asistieron a la reunión el encargado de la Secretaría de Planeación, Amilcar de Jesús Ac Canché, encargado del despacho de la Secretaría General de Gobierno (SGG), José Carlos Puerto Patrón y Yussif Heredia Fritz comisionados de la administración saliente; y Arnoldo Hernández Gómez Palomino, asesor jurídico de la presidenta de la Comisión, así como el titular de la Secretaría de Administración de Finanzas (SAF), Roberto Suárez Codwell.

AYUNTAMIENTO ALISTA PROYECTO ESPECIAL PARA EL CENTRO HISTÓRICO

Más aljibes en puntos estratégicos para prevenir inundaciones, anuncia Cecilia

Alcaldesa realizó un recorrido de supervisión en la avenida Pedagógica, donde se construyen tres de estas cisternas // Ayuntamiento de Mérida atenderá 20 sitios

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Mérida contará con más aljibes en puntos estratégicos para prevenir inundaciones y atender de manera pronta uno de los principales problemas de la temporada de lluvias, afirmó la presidenta municipal, Cecilia Patrón Laviada.

“Son 20 los sitios que atenderemos de manera prioritaria por la gran cantidad de agua que acumulan, además estamos preparando

un proyecto especial para el centro histórico, ya que todos los días transitan en este lugar más de cien mil personas”, destacó.

Luego de un recorrido de supervisión por tres aljibes que se construyen en la avenida Pedagógica, la alcaldesa explicó que los próximos tres años de gobierno se trabajará permanentemente en la limpieza de pozos y rejillas antes y después de la temporada de lluvias para garantizar que la absorción eficiente del agua.

“Pero necesitamos la ayuda de todos los meridianos para que eviten tirar basura, aguas jabonosas y aceite en las rejillas, ya que obstruyen el sistema pluvial y generan las inundaciones que afectan a todos”, subrayó.

Entre los puntos en los que se realizan los aljibes están Mulsay, Xoclán, Juan Pablo II, San Antonio Xluch, en el centro y en otras zonas donde la inundación es significativa y se mantiene un gran volumen de agua en la calle por más de 24 horas.

Los aljibes, de acuerdo a su tamaño, pueden acumular entre 62 mil y 75 litros de agua, lo que equivale a ocho pipas de drenaje. Miden aproximadamente 2.8 metros de profundidad y cuentan con un pozo de absorción de unos 12 metros.

El objetivo es recolectar el agua pluvial para evitar que permanezca en las calles, ya que causa perjuicios a peatones y conductores, daña las vialidades y entra a las casas afectando el patrimonio de las familias.

Asimismo Cecilia señaló que para atender los tres temas prioritarios en este momento que son las calles, la iluminación y la basura, se está reorganizando el presupuesto para dar soluciones inmediatas.

“Agradezco la participación de los ciudadanos con sus reportes para que atendamos de manera oportuna lo que requieren, ya que llevar servicios públicos de calidad se traduce en justicia social para todos los rincones de Mérida”, concluyó.



▲ A la par de los esfuerzos del ayuntamiento, Cecilia Patrón señaló que “necesitamos la ayuda de todos los meridianos, que eviten tirar basura, aguas jabonosas y aceite en las rejillas, ya que obstruyen el sistema pluvial y generan las inundaciones que afectan a todos”. Foto ayuntamiento de Mérida



Recibe en tu domicilio

La Jornada MAYA

La información más relevante de la península
de Yucatán, México y el resto del mundo



Suscripciones

\$ 2,250
anual

\$1,200
semestral

(01999) 290 0633

www.lajornadamaya.mx



[lajornadamaya](https://www.facebook.com/lajornadamaya)



[@lajornadamaya](https://twitter.com/lajornadamaya)



[lajornadamaya](https://www.instagram.com/lajornadamaya)

*precios sujetos a cambios sin previo aviso

Parque del Jaguar y tramo 5 Sur del Tren Maya abrirán a finales de mes

Contratación de personal y temas legales retrasan apertura del Museo de la Costa Oriental

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

Luego de la inauguración encabezada el pasado 6 de septiembre por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, del Parque Nacional del Jaguar y el Museo de la Costa Oriental, así como los tramos 5 y 6 del Tren Maya, dichos proyectos estarán abiertos al público hasta finales de este mes, de acuerdo con trabajadores y supervisores de las obras antes mencionadas en un recorrido hecho por este rotativo.

De acuerdo a los informantes, quienes pidieron omitir sus nombres, el inicio de la operatividad del museo lo retrasa la contratación de personal de limpieza, vigilancia y otros temas legales.

El Museo de la Costa Oriental, el más grande de la red del Tren Maya y de Quintana Roo, está terminado en su fase de construcción, cuenta con mil 200 metros cuadrados, 300 piezas arqueológicas originales

y 50 réplicas y ofrece una panorámica de la historia regional maya.

La página oficial del Tren Maya no da aún opción de comprar boletos de Playa del Carmen hacia el sur de la entidad

El gobierno del estado, el ayuntamiento de Tulum y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) se encuentran afinando la estructura organizativa de manera que en un periodo de 10 días aproximadamente puedan hacer funcionar el museo de forma tripartita.

En lo que respecta al proyecto ferroviario, el pasado viernes 6 de septiembre el presidente López Obrador y



▲ Pese a que la estación en Tulum del Tren Maya está prácticamente concluida, trabajadores del mega proyecto estiman que entre en operaciones en semana y media. Foto Miguel Améndola

la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, realizaron el primer recorrido del tramo 5 Sur del Tren Maya, de Playa del Carmen a Tulum, luego de entregar títulos de propiedad a los vecinos de la colonia Luis Donald Colosio. En tanto, el sábado 7 de septiembre viajaron de Tu-

lum a Felipe Carrillo Puerto, trayecto correspondiente al tramo 6.

Los trabajadores de este proyecto dieron a conocer que está prácticamente concluida la estación en Tulum del Tren Maya, que conecta con el hotel, la zona arqueológica y el Museo de la Costa

Oriental, pero se estima que en aproximadamente semana y media entre en operaciones.

La página del Tren Maya no da aún opción de comprar boletos de Playa del Carmen hacia el sur de la entidad, justamente donde se conectan los tramos 5 y 6.

Llevan el sello Hecho en Quintana Roo más de 200 productos; cinco ya son exportados : Sede

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Cada vez son más los productores locales con el sello Hecho en Quintana Roo, pero además cinco ya están exportando, informó Esther Burgos Jiménez, secretaria de Desarrollo Económico en Quintana Roo.

“Tenemos más de 230 productos hechos en Quintana Roo, en donde desde la secretaria los vamos acompañando para que puedan cumplir con todos los estándares para que puedan establecerse en tiendas o cadenas comerciales”, indicó.

Se trata, dijo, de un trabajo en conjunto con ellos en donde, por ejemplo, los productos perecederos requieren de tabla nutricional, código de barras, conocer si tienen azúcares o la fecha de caducidad.

Para facilitar estos procesos se firmarán pronto convenios de colaboración con algunas universidades, específicamente para hacer el tema de la tabla nutricional, cuyo costo puede oscilar en hasta 20 mil pesos, entonces con este tipo de colaboraciones con las universidades evidentemente reducen los costos.

Lo mismo para el código de barras, ya están platicando con una empresa para que entren en un paquete y puedan reducir los costos, con un seguimiento en el tema de las marcas que quieran tener una calidad de exportación.

“Lo que estamos buscando ahorita con Quintana Roo, como queremos cerrar, es con una mayor cantidad de productos pero que sean de calidad para que la gente sepa que el Hecho en Quintana Roo tiene un valor agregado en comparación con el hecho en cualquier otra entidad”, afirmó.

Y recientemente se fueron cinco productores a Texas, con la Cámara de Comercio de ese estado norteamericano, en donde se cerraron muy buenas alianzas para que sus productos que ya cuentan con esta característica de importable puedan estar entrando al mercado estadounidense.

Entre las marcas que ya lograron avanzar se encuentran productores de chocolate, una que tiene más de 17 productos que se llama Wells, en donde tienen salsas, concentrados de cacahuate, con su principal ingrediente chile habanero

y mazapanes de Felipe Carrillo Puerto.

En otro tema, dio a conocer que lograron cinco mil becas con una entidad bancaria para quien quiera capacitarse, con una validez curricular, con un certificado emitido por universidades como la Universidad de Pensilvania y el Tecnológico de Monterrey.

Además de que siguen ofreciendo los servicios de la banca a grupos vulnerables, es decir, ir a campo y poder ofrecerles esquemas de financiamiento y diversos créditos desde los 10 mil pesos hasta los 5 millones de pesos.



Cancún cuenta con atractivo para ser destino de apuestas: Porras Escobar

Sector aprovecha interés de turistas extranjeros en la gastronomía y el Caribe Mexicano

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Cancún tiene un área de oportunidad muy grande para ser atractivo como destino de apuestas, sobre todo cuando se combina con la gastronomía, afirmó Julio César Porras Escobar, director de alimentos y bebidas del Casino Royal Yak Cancún en conferencia de prensa donde presentaron la remodelación de sus instalaciones.

Porras Escobar aseguró que al lograrse una combinación de juegos de calidad con gastronomía y bebidas, turistas extranjeros han mostrado un amplio interés por llegar al Caribe Mexicano a disfrutar de los casinos, en donde pueden encontrar todos esos elementos en un sólo lugar.

"Al final vendemos el servicio y yo le puedo decir que como destino turístico es muy importante y como destino 'casinero' está volviéndose muy importante. Tenemos ya gente que viaja



▲ "Tenemos ya gente que viaja de otros países. Vienen a vivir a Cancún tres o cuatro meses al año, a veces seis, y aprovechan para jugar y estar en lugares como este", subrayó el director de alimentos y bebidas del Casino Royal Yak Cancún. Foto Ana Ramírez

de otros países. Vienen a vivir a Cancún tres o cuatro meses al año, a veces seis, y aprovechan para jugar y estar en lugares como este que les ofrecemos servicios, alimentos y bebidas de calidad, máquinas y juegos de primerísimo mundo", aseveró.

Como ejemplo, dijo que hay estadounidenses, canadienses e incluso europeos que ya no viven en su país de origen, sino en el Caribe o Sudamérica, y que vienen a jugar a Cancún, porque además se cuenta con equipos de juego a nivel del destino principal que es Las

Vegas y de otros, como Viña del Mar, en Chile.

Sin embargo, reconoció que es un sector que debe estar en constante renovación, por ello es que recién invirtieron en dar una nueva imagen a su espacio, regresando la opción de alimentos, pero

con una renovación total, con el respaldo de un chef y además accesible para todos.

Respecto a la participación de jugadores, indicó que todavía son los hombres los que más asisten a jugar, con una participación cada vez más activa de las mujeres, estimó que los porcentajes son del 70 al 30 por ciento, respectivamente.

"Sobre todo en el sportbook, tenemos el 99 por ciento de hombres, muy pocas mujeres apuestan al sport, en el juego en vivo tenemos un porcentaje importante, más o menos como de un 20 por ciento y en las máquinas es muy balanceado. Viene gente mayor, gente de media edad, nuestro promedio es de 40 a 55 años, pero también tenemos jóvenes de 25", apuntó.

Mientras que el gasto promedio de jugadores es de 10 mil pesos al día, esto para los jugadores de mediana apuesta; los jugadores de alta puesta gastan de 200 a 300 mil pesos diarios y jugadores de baja apuesta gastan mil pesos diarios.

Invertirá gobierno de Q. Roo 40 mdp en proyecto turístico para Calderitas

DE LA REDACCIÓN
CHETUMAL

Para transformar a Calderitas en un destino turístico de clase mundial, la gobernadora Mara Lezama Espinosa anunció una inversión de más de 40 millones de pesos para un proyecto integral en el que participa el gobierno del estado, ejidatarios y comerciantes, en respuesta a una añeja demanda de los habitantes.

Este proyecto, que se desarrollará con una nueva forma de gobernar, con la participación de todas y todos, dejará

beneficios directos a 291 habitantes de la colonia Centro y en general a las 2 mil 811 mujeres y 2 mil 740 hombres de la localidad, así como los miles de turistas que lo visitan al año.

En el parque principal de esta comunidad de Othón P. Blanco ejidatarios y restauranteros firmaron, junto con la gobernadora Mara Lezama un acuerdo solidario para desarrollar la "Rehabilitación del espacio público de la zona costera de Calderitas", que refleja un compromiso histórico para fomentar el desarrollo sustentable y el crecimiento económico de la zona.

Es necesario instalar medidores en colonias irregulares: Centinelas del Agua

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

Para evitar una crisis en el abastecimiento de agua a corto, mediano y largo plazo, como en otras partes del país, es necesaria la instalación de medidores puntualmente en pozos de extracción que usan en las comunidades y en las viviendas de las colonias irregulares en Quintana Roo, declaró Alejandro López Tamayo, director general de la asociación civil Centinelas del Agua.

Aseveró que es de suma importancia difundir esta medida entre la población

porque no se trata de que se quiera cobrar más o menos, sino porque se requiere tener una gestión integral del agua para poder cuantificar el volumen que una población necesita y que los organismos puedan prever la disponibilidad del vital líquido en su momento.

Precisó que una parte importante de la población habita las zonas irregulares en Quintana Roo; de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y la Secretaría de Economía local, son casi 300 mil personas en estas colonias. Detalló que por ejemplo en el estado el consumo de agua

por habitante por día es de 300 litros, lo que significa el doble de la media nacional sobre el uso de este recurso natural, que es de 150 litros diarios por cada ciudadano.

Abundó que esta corresponsabilidad e instalación de medidores también se debe fomentar en las comunidades rurales, donde los vecinos usan los pozos de extracción, para que de esta manera se pueda cuantificar el gasto de agua que está teniendo. Refirió que es prioritario solventar esta problemática como lo enmarca la regulación hídrica a nivel estatal y federal, pero en el cumplimiento es donde está un poco atrasado el tema.

SEÑALAN QUE EL TITULAR DEL INFONAVIT HA INCUMPLIDO EN LOS ACUERDOS

Habitantes de Carzabela que eliminan su historial crediticio o una reubicación

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Ciudadanos que habitan en el fraccionamiento Carzabela exigen reubicación a casas nuevas del mismo costo y características, así como la desaparición de su historial crediticio para hacerse una nueva casa donde puedan vivir. Ante las exigencias, Luis Lanz Novelo, delegado del Instituto Nacional del Fondo para la Vivienda del Trabajador (Infonavit), ha fracasado en el intento de llegar a acuerdos con los manifestantes.

Con Lanz Novelo llevan más de dos años de diálogo sin propuestas ni soluciones hasta el momento



▲ La propuesta de delegado del Instituto Nacional del Fondo para la Vivienda del Trabajador a la medianoche fue reunirse a puerta cerrada con un comité de representantes vecinales, pero estos se negaron. Foto Fernando Eloy

Mientras, siguen clausuradas las oficinas del Infonavit por las más de 90 familias, quienes aseguraron levantarán su plantón hasta que les den una solución óptima, pues llevan cuatro años en diálogos para resolver este problema que afecta su seguridad y las de sus hijos.

La propuesta de Novelo Lanz a la medianoche, fue reunirse a puerta cerrada con un comité de represen-

tantes, pero estos se negaron luego de reclamar que en las anteriores reuniones y acuerdos el Infonavit no cumplió, pues dicho fraccionamiento no contaba con los estándares de construcción y ni siquiera tienen agua potable, ya que no está municipalizado.

Los presentes hicieron mofa de que el agua necesaria la tienen de la lluvia, pero no de la tubería, por ello la exigencia de la reubicación pues los departamentos son inhabitables, sin servicios públicos, sin espacios adecuados, además de los daños en la infraestructura

que la empresa se ha negado a reparar pese al peritaje realizado por el Infonavit.

También reconocieron que otros delegados se reunieron con ellos, pero cuando avanzaban las soluciones venían los cambios, y con Lanz Novelo llevan más de dos años de

diálogo sin avance, sin propuestas, sin solución.

Destacaron que a unos metros de Carzabela, hay un fraccionamiento que no fue entregado, y que también sufrió daños en infraestructura al grado de que nadie habita esas viviendas y ya están casi en la maleza.

Campeche, sede del Encuentro Nacional Deportivo Indígena 2024

JUAN CARLOS PÉREZ

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El Instituto del Deporte de Campeche anunció que el estado será la sede del Encuentro Nacional Deportivo Indígena 2024, un evento de gran relevancia que se

llevará a cabo del 18 al 22 de septiembre en la ciudad capital. Este encuentro reunirá a aproximadamente 900 deportistas, acompañados de sus cuerpos técnicos y equipos multidisciplinarios, provenientes de 18 estados.

Las disciplinas que se disputarán incluyen Fútbol

7, Voleibol, Básquetbol, Atletismo y Pelota Purépecha, donde los juegos se realizarán en las sedes de la Unidad Deportiva 20 de noviembre, Unidad Deportiva "Concordia", San Lucas de la Revolución, el Centro Deportivo Física y la avenida Héroes de la Salud para el Atletismo.

La inauguración oficial del evento tendrá lugar el día 19 de septiembre en la Unidad Deportiva 20 de noviembre a las 19 horas, donde se espera una gran afluencia de público y participantes. Campeche estará representado por una delegación de 89 personas que

competirán en las cinco disciplinas mencionadas.

El Instituto del Deporte invitó a la comunidad a sumarse y apoyar a los atletas en este evento que no sólo celebra la destreza deportiva, sino también la rica diversidad cultural de nuestras comunidades indígenas.



CAMPAÑA SEPTIEMBRE DORADO

Infantes con cáncer realizan recorrido por el Tren Maya

Acompañados de sus padres y directivos de la Amanc Yucatán, los 16 niñas y niños viajaron de la estación Teya a Valladolid

ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

En el marco de la campaña Septiembre Dorado, que tiene el objetivo de concientizar sobre el cáncer infantil, el Tren Maya y la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer (Amanc) en Yucatán, organizaron un recorrido para el disfrute de niñas y niños.

El pasado 9 de agosto, 16 niñas y niños con cáncer acudieron a la estación Teya del Tren Maya acompaña-

dos de sus padres y directivos de la asociación para conocer sobre el funcionamiento del mega proyecto.

Óscar David Lozano Águila, director general del Tren Maya, recibió a los infantes para encabezar esta jornada especial, que comenzó con un recorrido por las instalaciones de la estación.

Los participantes abordaron el tren y avanzaron en dirección a la estación Valladolid. Durante el trayecto, Jesús Cecilio Alatorre Osuna, encargado de

la coordinación general de Infraestructura Ferroviaria del Tren Maya, resolvió todas las dudas de los infantes y promovió la convivencia con el personal de servicio a bordo.

Niñas, niños, padres y el equipo de Amanc conocieron las instalaciones del Tren Maya en Valladolid y posteriormente alistaron su regreso a Mérida.

Durante la jornada, niñas y niños recibieron materiales didácticos diseñados para amenizar el viaje y proporcionar recuerdos de

esta experiencia, como un crucigrama relacionado con el Tren Maya y la cultura del sureste mexicano, una miniatura de papel armable del tren y un diario de viaje.

Además, los infantes recibieron un reconocimiento como Exploradores del Mundo Maya, un gesto simbólico que se sumó a la entrega de un pin con el "listón dorado" por parte de la niña Scarlett al director general del Tren Maya para enmarcar la colaboración en la campaña de concientización.

Bloquean vía Escárcega-Xpujil por un puente mal construido

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Ejidatarios de Xpujil mantienen bloqueada la carretera Escárcega-Calakmul desde la medianoche del martes debido a la mala construcción de un puente vehicular para el tránsito de camionetas dedicadas a la agricultura. Señalan que se inunda, no cumple con lo ofrecido durante las asambleas informativas y no les permite trabajar adecuadamente sus parcelas; en el lugar, permanece un grupo anti motín de la Guardia Nacional conformado por al menos 100 elementos.

Según los ejidatarios, en más de tres ocasiones se han reunido con la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena) -siendo el organismo que lleva la batuta de la construcción del tramo 7 del proyecto ferroviario- y pese a dichas reuniones y bloqueos anteriores, se negaron a modificar las dimensiones del puente, así como las previsiones ante las lluvias.

Mencionaron que apenas cae una lluvia, por más leve que sea, se inunda el paso vehicular, y al estar muy abajo del nivel de la carretera, sufren de inundaciones pues, a su vez, funciona como un drenaje; por lo tanto, las camionetas usadas para trabajo pesado no pueden pasar y las que son muy altas porque se quedan varadas, y esto ya les trae afectaciones directas a su actividad.

Tras 12 horas de bloqueo, comenzaron a dejar pasar a algunos vehículos con la promesa de reunirse con la Sedena y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) para dar una pronta solución, pues señalaron que para el 14 de septiembre -con la nueva visita del presidente Andrés Manuel López Obrador- se manifestarán y le demostrarán la planeación de dicha obra.

En redes sociales, decenas de usuarios afectados advirtieron a demás automovilistas y empresas de carga a usar vías alternas debido al problema de bloqueo, pues si intentaban pasar los ejidatarios violentaban los vehículos de grandes dimensiones.



▲ Durante la jornada, niñas y niños recibieron materiales didácticos diseñados para amenizar el viaje y proporcionar recuerdos de esta experiencia, como un crucigrama relacionado con el Tren Maya y la cultura del sureste mexicano. Foto Juan Manuel Valdivia

La mayoría ensordecida

RAFAEL ROBLES

Ahora que los diputados y senadores que provienen de Morena y sus partidos aliados ostentan una mayoría absoluta y calificada, no se cansan de decirnos una y otra vez que “es un honor estar con Obrador”, aunque en breve la presidenta será otra; que el “plan C” por fin se podrá realizar, y será buenísimo para el país; que el pueblo (bueno y sabio, desde luego) está seguro de que lo más conveniente será elegir por votación popular a jueces, ministros de la corte y magistrados, como si eso fuese a garantizar por encanto una justicia pronta y expedita; que tenemos un sistema de salud mejor que el de Dinamarca, aunque no se diga nada que permita evaluar la gestión de la pandemia de Covid; y que los llamados órganos autónomos no son democráticos, sino que son un engendro de la decadencia neoliberal, no importa para qué hayan sido creados, ni con el respaldo de quienes, así hayan sido los mismos fundadores del movimiento/partido hoy en el poder.

El barullo de las consignas y los adjetivos impide que se oigan las voces críticas. Así, resulta veraz decir “estamos dispuestos a escucharlos”, aunque no se les pueda oír. Al parecer, todas y todos los que han dedicado sus vidas a los asuntos que hoy quedan en entredicho ante el impulso avasallador de la cuarta transformación de la vida pública de la Nación, y que suelen ser expertos reconocidos en los corrillos de la academia, agrupaciones de profesionales, organizaciones de la sociedad civil, y sus pares tanto nacionales como extranjeros, se transforman en “seudoexpertos” cuando dicen algo distinto de lo que la mayoría estruendosa quisiera oír. Sus voces se pierden en el fragor de los lemas y las descalificaciones.

Otro fenómeno que contribuye a la sordera mayoritaria es que conlleva el prejuicio de que todo cuestionamiento, toda crítica, se considera una oposición, y como tal, es “de la derecha”; porque la mayoría que se siente representada por Morena se ha apropiado de la izquierda, como si esta posición fuese monolítica. Una postura crítica, sin embargo, no significa necesariamente que quien la asume se oponga a la transformación de la vida pública de la nación, sino que reconoce



▲ “Un fenómeno que contribuye a la sordera mayoritaria es que conlleva el prejuicio de que todo cuestionamiento, toda crítica, se considera una oposición, y como tal, es ‘de la derecha’; porque la mayoría que se siente representada por Morena se ha apropiado de la izquierda, como si esta posición fuese monolítica”. Foto Presidencia

que ni el partido en el poder, ni quienes encabezan el gobierno, en sus diferentes órdenes y niveles, son infalibles. La crítica contribuye a enmendar las desviaciones del curso de la transformación, invita a mejorar los diagnósticos, y ayuda a consolidar y fortalecer los aciertos. Cuando se pierde en el escándalo de las consignas y los aplausos, se corre el riesgo de la colisión contra la terquedad de lo real.

Parece que se nos ha olvidado que una de las cosas que define a las izquierdas es el reconocimiento y la inclusión de la diversidad. Se van formando al reunir en sus filas a todas y todos los que quedan marginados de las élites que ejercen poder y se adueñan de la riqueza natural y social de las naciones, concentrándola mediante el despojo y conservándola mediante el autoritarismo y el ejercicio de la fuerza. La izquierda es así, al final del día, un colectivo de minorías que convoca a rebeldes, diferentes, desposeídos, antimilitaristas, pacifistas, ambientalistas y demás componentes del vasto abanico de colores sociales, alrededor de la búsqueda permanente de la libertad. Cuando alguien dice algo así como que “la izquierda sólo somos nosotros, y quien piense diferente, no importa qué sea eso que piensa, es de derechas, y por tanto corrupto e indigno de ser escuchado”, acaba por ser necesariamente autorita-

rio: o se piensa como ellos, por el hecho de que ganaron en las urnas, o se impone el silencio.

Dentro de unos cuantos días, asumirá el mando del poder ejecutivo la primera mujer presidenta en nuestro país. Hay razones para celebrar el hecho, pero las hay también para estar preocupados. Quiero suponer que ella comparte al menos algunas de estas preocupaciones. Empezará su administración en condiciones nada fáciles de gobernabilidad, y con un cuerpo social que ha visto disminuidos y lastimados los espacios que le habían permitido, a lo largo por lo menos de la última década, ir construyendo algo parecido a la gobernanza: un escenario que parecía ir abriendo a todos los actores sociales espacios para proponer formas de organización, asociación, participación y acción que nos permitían sentir que contribuíamos al establecimiento de sistema que tendía a irse haciendo democrático.

La doctora Sheinbaum enfrentará, además, el reto de conducir el trabajo del poder ejecutivo constreñida por los límites establecidos por la administración que la antecede: unas fuerzas armadas empoderadas, al mando de la fuerza responsable de salvaguardar la seguridad de los ciudadanos, y una participación cada vez más sólida en acciones otrora reservadas a la sociedad civil, capaces de generar para las organizaciones castrenses

cada vez más ventajas financieras; un sistema de subsidios cada vez más oneroso, para el que habrá que encontrar fuentes de recursos suficientes y sostenibles; una relación complicada y a veces poco amigable con diversos países y organizaciones multilaterales; entre otros escollos y dificultades. Pero sobre todo, el ruido de una mayoría ensordecida que no le dejará escuchar, por encima de las consignas y los adjetivos, voces que puedan advertirla de los baches y obstáculos que se avecinan para la vida nacional, voces que serán acalladas por el ruido de quienes las acusarán de clasistas, aunque no lo sean, de extranjerizantes, aunque respondan a los intereses más hondos de la nación, de corruptas, aunque tengan tras de sí trayectorias intachables de honradez y honestidad, o de conservadoras, aunque provengan de la izquierda más progresista. Voces, en fin, que tendrán que hacerse escuchar, y convencer a propios y extraños de que negarse a renunciar a la crítica responde sobre todo al deseo de contribuir a que el camino de la transformación de la vida pública nacional será más consistente, más productivo y más alegre si se deja ayudar por quienes quieren apoyar desde una perspectiva distinta de la que se limita a reiterar el coro de las consignas.

roblesdeb1@hotmail.com



No es prevención, es amenaza

JOSÉ DÍAZ CERVERA

Tratando de poner en orden mis archivos, me encuentro con un artículo que publiqué hace tiempo a propósito del 35° aniversario del derrocamiento de Salvador Allende el 11 de octubre de 1973.

Al cumplirse hoy 51 años del suceso, me veo en la necesidad de recapitular algunos pormenores del asunto, uno de los cuales fue justamente un conflicto entre Allende y el Poder Judicial chileno, lo que me pone de punta los pocos cabellos que me quedan.

Las circunstancias del golpe encabezado por Pinochet estaban alimentadas por un proceso inflacionario que tenía muy a disgusto a las clases medias del país, pero el fondo del asunto fue la nacionalización de la industria cuprera, lo que hizo que los grandes intereses

del capital se movieran buscando revertir esa y otras nacionalizaciones. La ultraderecha, la CIA y los militares entraron en acción: parte del juego ideológico fue afirmar que los cambios propuestos por Allende acabarían por imponer en Chile un gobierno dictatorial, y así fue ni más ni menos.

Aislado, Salvador Allende no tuvo más opción que entregar su vida y el resultado fue una dictadura que duró 17 años.

Si bien hoy día en nuestro país vivimos circunstancias similares a las que se vivieron en Chile en 1973 con la propuesta de reformas en el sistema de impartición de justicia, no deja de ser inquietante el discurso de la derecha en el que se afirma (como hace 51 años en el país andino) que el pretendido ajuste constitucional al sistema mexicano derivará en una dictadura, pues esa afirmación me parece ahora, más que

la prospección de un probable efecto, una abierta amenaza.

Un proceso democrático en el que ganó un proyecto de nación que proponía varias reformas como la que hoy se discute

En nuestro país hubo un proceso democrático en el que ganó un proyecto de nación que proponía varias reformas como la que hoy se discute, lo cual hace altamente improbable que de allí derive una dictadura pues la reforma judicial fue una propuesta electoral sancionada en las urnas.

La otra cara de la moneda viene de algunos sectores de la oposición, quienes argumentan que, de aprobarse la reforma constitucional al Poder Judicial, la consecuencia de ello sería la dictadura, lo que, según el ejemplo chileno, parece la única alternativa posible para los que están a punto de perder sus privilegios frente a una demanda democrática.

No estamos, pues, frente a una prevención, sino frente a una advertencia (no perdamos de vista que se pidió el linchamiento para quien desde la oposición vote en favor del proyecto constitucional).

Estamos, pues, frente a una amenaza flagrante cuyo metadiscurso es que, si se aprueba la reforma, el conservadurismo no dudará en buscar los apoyos necesarios para instaurar en nuestro país una dictadura fascista, tal y como sucedió hace 51 años en Chile.

diacervera@gmail.com



▲ "Estamos, pues, frente a una amenaza flagrante cuyo metadiscurso es que, si se aprueba la reforma, el conservadurismo no dudará en buscar los apoyos necesarios para instaurar en nuestro país una dictadura fascista, tal y como sucedió hace 51 años en Chile". Foto Ap

El Coire, del sueño a la pesadilla

LUIS HERNÁNDEZ

Del sueño a la pesadilla. A finales de enero del año pasado, mil 368 habitantes de la comunidad nahua de El Coire, votaron por obtener su presupuesto directo y tener su “autogobierno indígena”. Siete meses después, celebraron, con honores a la bandera y una gran fiesta popular con espectáculos deportivos, danzas y comida regional, el 319 aniversario de su fundación.

Muy poco les duró la alegría. En apenas un año, el festejo se transformó en horror. Entre el 13 y el 19 del pasado agosto, comandos del *Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)* sembraron el terror en la cabecera comunal. Su objetivo es controlar el territorio y despoblarlo para el despojo.

Fuertemente armados, en numerosas camionetas, con uniformes de camuflaje, los delincuentes tomaron el poblado. Asesinaron a dos jóvenes comuneros (Rafael Bautista Cruz, del poblado de Estopila, y a Eutimio Medina Herrera, de la encargatura de Chacalapa), desaparecieron a otros siete, golpearon y torturaron a decenas de personas, violaron a multitud de mujeres y robaron y saquearon casas y comercios de la cabecera comunal.

El Coire posee unas 54 mil 500 hectáreas de tierras comunales, en el municipio de Aquila, en la codiciada sierra-costa michoacana. Colinda con las comunidades nahuas de Santa María Ostula y Pómaro, así como con el municipio de Coalcomán al norte y el océano Pacífico al sur. La cabecera comunal se encuentra en la sierra. A 19 kilómetros está la playa de Careycito. Tiene 17 encargaturas de tenencia.

Las autoridades municipales de Aquila contabilizaron, al menos, 211 desplazados, 76 menores de 12 años. Estiman que el número de desplazados no registrados seguramente es mucho mayor. Quiénes han sido obligados a abandonar sus casas por parte del crimen organizado viven hacinados en la cabecera municipal de Aquila y en el vecino municipio de Coahuayana. Las encargaturas de Chacalapa, Zilapa, El Diezmo y El Salitre, así como la cabecera comunal, están casi despobladas.

La empresa criminal aprovechó la ausencia de fuerzas del orden en la zona. Aunque desde



▲ “No todo lo que brilla es oro. Celerino fue quien promovió, con el apoyo del gobierno del estado y de un colectivo de académicos, la formación de un denominado “autogobierno indígena”, que dispone de presupuesto directo del Estado”. Foto gobierno de Michoacán

febrero la comunidad de Santa María Ostula ha exigido a los gobiernos federal y del estado que establezcan una base de operaciones en la colindancia de los municipios de Aquila y Chinicuila, el pasado 13 de agosto un batallón del Ejército permaneció en la cabecera comunal de El Coire menos de dos horas. De haberse establecido la base de operaciones no habría tragedia que lamentar.

El pasado 15 de junio debió concluir el periodo del comisariado de bienes comunales Celerino Álvarez Mauricio, pero éste se negó a convocar la asamblea para elegir al nuevo representante. En los hechos, a través suyo, el *CJNG* comenzó a infiltrarse en la comunidad.

No todo lo que brilla es oro. Celerino fue quien promovió, con el apoyo del gobierno del estado y de un colectivo de académicos, la formación de un denominado “autogobierno indígena”, que dispone de presupuesto directo del Estado. Fue así como surgió una nueva estructura de gobierno con un Concejo Comunal Náhuatl de El Coire, un Concejo de Seguridad y Justicia, dos comandantes y dos policías o guardias comunales por cada una de las encargaturas del Orden que integran la comunidad. Sin embargo, más que expresión de autonomía indígena genuina, esta estruc-

tura de “autogobierno” sirvió al crimen organizado para infiltrarse en la comunidad. Lamentablemente, sus comandantes y muchos integrantes de su policía comunal están plegados al *CJNG*.

De la mano de la integración de este “autogobierno indígena”, la comunidad ha sufrido una ola de violencia y asesinatos perpetrados por quienes la dirigen. Desde un primer momento, Dionisio Silva Cruz, el primer comandante nombrado, manejó la estructura de la guardia comunal a su capricho, sin respetar las reglas internas de la comunidad. Los guardias comunales que no quisieron prestarse a sus intereses fueron arbitrariamente separados del cargo o desarmados. Los encargados del orden en Chacalapa y Valdovinos fueron encarcelados por la sencilla razón de no estar de acuerdo con su proceder.

A otros les fue peor. Las arbitrariedades de la policía comunitaria del autogobierno indígena son innumerables. El 5 de julio de 2023, esposaron, torturaron y ejecutaron extrajudicialmente al joven Juan Orcino Reyes. El 27 de junio, integrantes del autogobierno citaron a las 10 de la mañana, a Jesús Pantaleón Álvarez Rentería y Alberto Contreras Herrera, encargados del orden de Zilapa. Tras la reunión, el presidente del consejo de vigilancia, Francisco Ja-

vier López, ordenó la detención de los convocados. Y, el comandante Dionisio Silva Cruz le preguntó a su escolta Juan Orcino Ávila: “¿Lo matas tú o lo mato yo?” El guardia disparó su fusil de asalto AK-47 en la espalda de Álvarez Rentería. El resto de la comitiva logró escapar. Por si fuera poco, el pasado 29 de mayo, la policía comunitaria del autogobierno, detuvo, esposó y asesinó, en el panteón de El Coire, a Cipriano Medina Rentería.

La violencia en esa región va más allá de El Coire. Las diócesis de Apatzingán y Lázaro Cárdenas, Desaparecidos de la Costa y Feminicidios de Michoacán han denunciado agresiones criminales contra comunidades de Aquila, Chinicuila y Coahuayana.

El 8 de septiembre fueron al Faro, encargatura de El Coire, Carlos Torres Piña y Juan Carlos Oseguera, secretarios Gobierno y Seguridad Pública de Michoacán. Allí expresaron que podían apoyar a que los desplazados sacaran sus cosas. Pero ¿y garantizar la seguridad? El gobernador Alfredo Rodríguez Bedolla anunció ayer lunes, que se establecerá la base de operaciones interinstitucionales solicitada en la colindancia de los municipios de Aquila y Chinicuila. Esperamos que así sea a la brevedad.

X: @lhan55

DE ENMIEDIO



▲ En un nuevo estudio publicado en la revista **Current Biology**, los investigadores encontraron semillas fosilizadas en los estómagos de una de las primeras aves. Este descubrimiento demuestra que estas aves comían frutas,

a pesar de la vieja hipótesis de que esta especie de ave se alimentaba de pescado —y las hipótesis más recientes de que comía insectos— con sus dientes increíblemente fuertes. Foto @VilleSinkkonen

Yucatán: conocimiento y prosperidad. Reflexiones sobre el futuro del conocimiento en la entidad

DALILA ALDANA, CRISTINA PUGA
Y ANTONIETA SALDÍVAR*

En la víspera del arranque de un nuevo gobierno y a la luz de las enormes carencias que aún se experimentan en el país, es muy importante recuperar el impulso del conocimiento científico como generador de soluciones y motor de desarrollo social. Más aún en Yucatán, estado en el que a lo largo de cuatro décadas se han consolidado capacidades que lo sitúan como un polo estratégico en materia de educación superior, ciencia y tecnología.

La ciencia contribuye hoy a un mundo mejor con vacunas, terapias, protección de la biodiversidad, restauración de ecosistemas, tratamiento y reutilización de aguas residuales, monitoreo y reducción de contaminantes, nuevas técnicas para la producción agrícola, generación de energía que reduzca la huella de carbono, comunicación electrónica y conocimiento especializado para atender a la niñez, a la juventud y a los adultos mayores, entre muchas otras propuestas y soluciones para el bienestar y seguridad de las sociedades.

México requiere de una política de Ciencia, Tecnología e Innovación (CTI) orientada hacia los sectores académico, social y productivo. Yucatán puede, con base en sus propias fortalezas institucionales marcar la diferencia a partir de una iniciativa regional y un modelo de desarrollo basado en el conocimiento para el bienestar social y en el aprovechamiento de los recursos naturales.

El estado ha generado desde 2008 las condiciones estructurales para una política pública estatal en ciencia con el Sistema de Investigación, Innovación y Desarrollo Tecnológico del Estado de Yucatán (SIIDETEY), la creación en 2015 de la Secretaría de Investigación, Innovación y Educación Superior (SIIES), y la puesta en marcha del Parque Científico y Tecnológico de Yucatán que alberga numerosos centros de investigación y empresas productivas y funciona desde 2021 como organismo descentralizado encargado de prestar servicios (OPDL).

En el estado hay más de mil investigadores, 795 de ellos perte-



▲ “Existen las condiciones para que la ciencia tenga un desempeño fundamental en la estrategia del nuevo gobierno estatal y para que el conocimiento sea un articulador transversal de las políticas públicas en la entidad”. Foto Enrique Osorno

necientes al Sistema Nacional de Investigadores, (9° lugar en investigadores por cada 100 mil habitantes con un crecimiento anual del 5 por ciento) y más de 500 programas de posgrado. Ocupa el onceavo lugar en patentes y destaca en investigaciones en las áreas de biología y química (4° lugar nacional) biotecnología y agronomía (5°) y matemáticas (11°).

En el estado hay más de mil investigadores, 795 de ellos pertenecientes al SNII

Por solo mencionar algunas instituciones emblemáticas, en nuestra entidad además de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), del Centro de Investigación Científica de Yucatán (CICY) y del Instituto Tecnológico de Mérida (ITM) hay centros, secciones o campus del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Insti-

tuto Politécnico Nacional (Cinvestav), del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), del Centro de Investigación y Asistencia en Tecnología y Diseño del estado de Jalisco (CIATEJ), del Centro GEO, del Centro de Investigación en Matemáticas Aplicadas (CIMAT), de El Colegio de la Frontera Sur (Ecosur), de la Universidad del Valle de México, de la Universidad Anáhuac y de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que recientemente cumplió 20 años de presencia en la entidad. En 2002, fue creada la Sección Sureste de la Academia Mexicana de Ciencia que agrupa a los investigadores de los estados de Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco, Oaxaca y Yucatán y que actualmente cuenta con 124 académicos, la mayoría de ellos en Yucatán. La AMC Sureste ha sido impulsora de diversos proyectos de divulgación de la ciencia y formación de jóvenes científicos.

Por todo lo anterior, existen las condiciones para que la ciencia tenga un desempeño fundamental en la estrategia del nuevo gobierno estatal y para que el conocimiento sea un articulador transversal de

las políticas públicas en la entidad, vinculado, por supuesto, con los objetivos centrales de impulsar un proyecto centrado en el desarrollo sustentable y la prosperidad compartida en donde la protección del medio ambiente (acuífero, litoral, manglares, especies biológicas) y la colaboración social sean prioridades de supervivencia.

Algunas propuestas:

- El anuncio de una Secretaría de Desarrollo científico a nivel federal sienta las bases para propuestas concretas de organización local. La existencia en Yucatán desde hace dos sexenios de una Secretaría de Ciencia y Educación Superior fue un primer reconocimiento de la necesidad de dar a la ciencia un papel relevante. Sus funciones requieren de mayor atención gubernamental. Sería una primera tarea el fortalecer esa Secretaría tanto para precisar sus tareas como impulsora de condiciones para la investigación, como para reforzar su vinculación con los centros de formación profesional y de grado y con empresas productivas de la entidad.

- Es importante, asimismo, recuperar el vínculo con el Sistema de Investigación e Innovación



▲ "Hay una importante producción científica en Yucatán generada por investigadores de todas las disciplinas que a lo largo de décadas han profundizado en su herencia cultural, su vida social y política, sus recursos naturales y el desarrollo de la medicina, la ingeniería y la tecnología". Foto Enrique Osorno

Científica de Yucatán (SIIDETEV) para impulsar el trabajo colaborativo entre las distintas entidades de investigación y encontrar caminos de transmisión de resultados a través de la propia Secretaría y de la elaboración de políticas públicas basadas en nuevo conocimiento. La dinamización del Parque Científico con los distintos sectores reforzaría la comunicación y abriría nuevas oportunidades de localización de entidades de producción y utilización del conocimiento

- Las diferentes instancias involucradas en la producción y difusión de la ciencia podrían formar parte de un Consejo Consultivo Científico (CCC) bajo la coordinación conjunta del gobierno y de la AMC Sureste. A diferencia del SIIDETEV que es un organismo que agrupa instituciones, el CCC agruparía académicos de primer nivel para establecer canales de consulta directa entre Gobierno y expertos en diversos temas y colaborar con ello en la definición de políticas públicas.

- El CCC se debería responsabilizar del cumplimiento del derecho humano a la ciencia reconocido en la fracción V del artículo 3o. de la Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos que establece que "Toda persona tiene derecho a gozar de los beneficios del desarrollo de la ciencia y la innovación tecnológica. El Estado apoyará la investigación e innovación científica, humanística y tecnológica, y garantizará el acceso abierto a la información que derive de ella, para lo cual deberá proveer recursos y estímulos suficientes, conforme a las bases de coordinación, vinculación y participación que establezcan las leyes en la materia; además alentará el fortalecimiento y difusión de nuestra cultura". En particular, es fundamental el crear nuevos canales de movilización del conocimiento que lo acerquen a sectores sociales diversos.

- Entre otras posibilidades, para hacer efectivo el derecho a la ciencia, pueden impulsarse, con apoyo del Ejecutivo Estatal, diversos programas de divulgación y difusión de ciencia que ya han empezado a funcionar en varias Instituciones de Yucatán y del Sureste, pero que aún no han sido integrados para llegar a las zonas rurales, que es donde están las principales carencias. Urge acciones de apoyo a telesecundarias, programas de fomento científico como el Pasaporte al Camino del

Conocimiento ya probado con éxito por la AMC Sureste (con 192 pláticas a más de 130 mil niños desde su creación) y promoción de carreras científicas entre niñas y jóvenes.

- De igual manera, la colaboración entre académicos, gobierno y sector productivo debe contribuir al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo del Sustentable (ODS) establecidos por la Organización de las Naciones Unidas y, en particular, del 11 sobre desarrollo sostenible.

- El desarrollo de la entidad requiere profesionistas especializados y tecnología de alto nivel. Es preciso fortalecer la investigación y la formación de recursos humanos en sectores estratégicos para la entidad, como tecnologías de información, ciberseguridad, logística, ingenierías, turismo (incluido el tema de turismo sustentable), agroindustria y energías renovables. De la misma manera deben ampliarse líneas de investigación y formación en ciencias sociales para atender problemas y nuevas situaciones derivados de la expansión urbana, la diversidad social, los cambios climáticos, el deterioro ambiental y la relación entre gobernantes y gobernados.

Hay una importante producción científica en Yucatán generada por investigadores de todas las disciplinas que a lo largo de décadas han profundizado en su herencia cultural, su vida social y política, sus recursos naturales y el desarrollo de la medicina, la ingeniería y la tecnología entre muchos conocimientos y avances significativos. Reconocer, dignificar y apoyar con recursos de todo tipo esa contribución fortalecerá la importancia de Yucatán como eje de la generación de conocimiento en la península y contribuirá a establecer una mayor vinculación con investigadores, empresarios y gobiernos de los tres estados que favorezca el reconocimiento de problemas y causas comunes, el establecimiento de prioridades y la optimización de los recursos.

*Dalila Aldana Aranda es investigadora en el Cinvestav y presidenta de la Academia de Ciencias del Sureste; Cristina Puga es investigadora en el Centro Peninsular de Humanidades y Ciencias Sociales de la UNAM y Antonieta Saldívar es coordinadora de Desarrollo e Investigación en el Centro de Investigación Científica de Yucatán (CICY)

Gobiernos locales desdeñan a museos comunitarios, acusa gestora cultural

MERRY MACMASTERS
CIUDAD DE MÉXICO

El mayor reto de los museos comunitarios reside en su relación con los gobiernos municipales, que no suelen verlos con buenos ojos por no estar bajo su jurisdicción, sino de la comunidad que los creó, señala Azaria Castellanos Vargas, gestora del Museo Comunitario de Valle de Xico (MCVX), en Chalco, estado de México, donde se inició la filmación de un documental con tomas hechas en 13 sitios del país.

Castellanos Vargas es la productora de la cinta -su director es el crítico de cine y titular de La Jornada Semanal Luis Tovar-, que prevén presentar en 2025. El

filme incluye el primer museo comunitario, fundado en Oaxaca en 1986: el Shandany, de Santa Ana del Valle, en Tlacolula. En Zacatecas, Castellanos Vargas realizó el proyecto personal Uno, dos, tres por todos los museos comunitarios.

Explica: "Este proyecto lúdico didáctico surgió en 2015 en el museo de Xico. Antes se llamaba Avioncito diacrónico. Con el tiempo lo fui afinando hasta llegar a lo que hoy es una iniciativa en la que los niños y el recinto intervienen sus espacios para ilustrar su historia a través de juegos como Avión y Stop, o de mesa. Ya reestructurado, el proyecto se retomó en julio de 2024 con los museos comunitarios de Las Lajas, Zóquite y Trancoso", en Zacatecas.

Más allá de la falta de recursos para operar, constante que se observó en la mayoría de los recintos comunitarios, es la incompreensión de los gobiernos locales. La excepción fue Shandany, que surgió de la organización de la comunidad, misma que lo protege, explica Castellanos a La Jornada.

Desde que se creó el MCVX enfrenta el problema de falta de espacio propio. Creado en 1996, en septiembre del año siguiente se mudó a la ex hacienda de Xico. Cerró en 2010 y 2019, debido al desconocimiento de las autoridades municipales respecto de su funcionamiento.

El cierre de 2019 duró cuatro años. La sala reabrió el 24 de mayo de 2023, mediante la firma de un contrato de comodato entre el ayunta-

miento de Valle de Chalco Solidaridad y la Comisión Local para la Preservación del Patrimonio Cultural de Valle de Chalco Solidaridad, que goza del reconocimiento del Instituto Nacional de Antropología e Historia, responsable de la custodia de su acervo.

El contrato de comodato se venció en abril pasado. Según un documento firmado por la Comisión Local para la Preservación del Patrimonio Cultural del Valle de Chalco Solidaridad, se solicitó su renovación en tiempo y forma. Puesto que no hubo respuesta, el 18 de agosto se ingresó un recordatorio, porque la comisión es la más interesada en que el acervo permanezca en la casa con la debida autorización.

En respuesta a ese segundo oficio, mediante un

documento fechada el 26 de agosto, se nos notificó que la sala en préstamo se deberá desocupar en un término no mayor a 15 días naturales. Sin embargo, no se cuenta con un espacio adecuado para trasladar el acervo.

Para Castellanos Vargas, el meollo del asunto está en que el municipio no quiere un museo, que no le pertenece, en su espacio. Argumenta que este recinto no cobra a los visitantes, aunque se dan talleres, charlas, para los jóvenes de todos los niveles escolares: Todo se relaciona con generar arraigo e identidad hacia Valle de Chalco, lugar muy olvidado y de altos niveles de violencia. El plan del gobierno municipal es hacer un museo de sitio, un espacio que puedan controlar.

A través de experiencia multisensorial, canacunenses pueden adentrarse a pinturas de Vincent van Gogh

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Llegó a Cancún la experiencia *Van Gogh Dreams* que permite a los asistentes adentrarse en el mundo de las obras del pintor neerlandés. Esta muestra ha cautivado ya a decenas de asistentes por las características únicas de las pinturas, que parecieran llevarlos a otras dimensiones.

Desde el pasado viernes 6 de septiembre, en la plaza La Isla 2, arriba del Museo de Ripley's, se puede disfrutar de esta experiencia que comenzó a presentarse en varias partes de México y el mundo.

"Emprende un viaje fascinante a través del extraordinario universo de Vincent Van Gogh, uno de los artistas más influyentes de la historia. Esta exhibición multisensorial llega a Cancún por tiempo limitado, ofreciéndote una oportunidad única de experimentar el arte

de Van Gogh como nunca antes", se lee en el sitio web de Sensea Immersive.

La exposición invita a sumergirse en las obras del artista y sigue su recorrido por los lugares que inspiraron sus creaciones más grandes: Países Bajos y Francia (Arles, Saint Rémy y Auvers-sur-Oise). Cientos de imágenes se integran de manera fluida en esta exhibición inmersiva, estimulando todos los sentidos.

De esta manera las obras más icónicas del genio neerlandés llegan mediante la fusión de arte y tecnología, con proyecciones de 360 grados, además de realidad virtual para visitar la famosa Habitación de Arles en Francia.

La experiencia consiste en sumergirse en el arte de Van Gogh con proyecciones de piso a techo que tienen como meta llevar a los asistentes a sentirse dentro de las obras, convertirse en parte del arte del pintor y entrar en sus pinturas.



▲ La exposición *Van Gogh Dreams* está disponible al público desde el pasado viernes 6 de septiembre, en la plaza La Isla 2, arriba del Museo de Ripley's. Foto Sensea Immersive



Enaltecerá Inbal a Ángela Gurría, quien mostró el camino a escultoras del país

Señales se inaugura el jueves // Consta de 165 obras de varios formatos y materiales

MERRY MACMASTERS
CIUDAD DE MÉXICO

La escultora Ángela Gurría Davó (1929-2023) logró imponerse en el ámbito artístico en un momento en que éste era dominado por hombres, y lo hizo con obra pública monumental. Fue una de las pioneras y figuras principales en la afirmación del lugar de las mujeres en la escultura moderna en México. Por este motivo, su trayectoria artística es objeto de un homenaje del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (Inbal).

Ángela Gurría: Señales, exposición de 165 piezas, entre escultura de diferentes formatos realizada en mármol, piedra, hierro, vidrio y madera; bocetos, dibujos y acuarela, producidas a lo largo de más de medio siglo, será abierta al público este jueves en el Museo del Palacio de Bellas Artes. El nombre de la muestra retoma el título de la obra monumental *Señales*, de 18 metros de altura, creada por Gurría en 1968 para La Ruta de la Amistad, corredor escultórico concebido con motivo de los 19 Juegos Olímpicos. Era la primera estación de 19.

Dividida en cuatro ejes curatoriales: Cuerpos, Paisajes, Umbrales y El jardín místico, la exhibición destaca la particular mirada de Gurría desde una perspectiva íntima, en cuanto a la representación del cuerpo femenino y el diseño del espacio urbano y público.

Gurría fue la primera mujer en entrar, en 1973, como miembro de la Academia de Artes de México. En su discurso de ingreso definió la escultura como una idea que usa la forma como punto de partida de su propio desarrollo y el espacio como elemento en que se expresa la geometría de esa idea. Para la académica honoraria, el escultor vive en



▲ La exhibición destaca la mirada de Gurría desde una perspectiva íntima, en cuanto a la representación del cuerpo femenino y el diseño del espacio urbano y público. Foto cortesía Academia de Artes

función del ritmo de la materia que utiliza. Sus manos son las antenas que pretenden captar la sensualidad del universo.

“Las manos del escultor son las antenas que pretenden captar la sensualidad del universo”

A propósito de su adhesión, Gurría anotó: en gran medida, el artista se ha visto limitado a la creación de escultura interiorista de escasa dimensión, y lamentó: En las décadas recientes, salvo contadas excepciones, el Estado no patrocina la escultura para el pueblo.

Al contrario de la pintura mural, que hace conocer al mundo una visión del arte mexicano, la escultura

permanece en el museo o en la casa de los pocos coleccionistas. Muy rara vez nuestra sociedad emplea la escultura para visión y deleite de las masas.

Gurría fue alumna de Germán Cueto y Mario Zamora, y colaboradora cercana de Mathias Goeritz. Aparte de *Señales*, dejó *Fuenterrosa* (1970), de ocho metros de diámetro por cuatro metros de altura, en la unidad de interés social Jardín de los Amates, Acapulco; monumento *Al trabajador del drenaje profundo* (1974-75), cinco torres de 14 por 30 metros de altura, en Tenayuca; *Trofeo a Simón Bolívar* (1984), en la Cámara de Diputados, Caracas; *El corazón mágico de Cutzamala* (Homenaje a Tláloc), 1985, trabajo de integración al paisaje de 100 metros de altura, y *Tzompantli*, 1993, en el Centro Nacional de las Artes, por mencionar algunas.

En la obra de Gurría prevalece su amor por la escultura prehispánica

y por la naturaleza. Respecto del primero, siempre manifestó su admiración por la escultura azteca: “Veo el cincel, cómo se hizo, para mí es el *susmum*. ¿No será porque soy *tenochca*? Acepto que me he apoyado mucho en la obra precortesiana. Esa vasija de corazones que está en la sala Azteca (del Museo Nacional de Antropología)... ¡qué barbaridad, qué escultores!”

Incluso, llegó a decir que la obra de sus antepasados se aventajaba porque, además, son conceptos, son figuras, son mundos en pequeños símbolos.

Elige los mármoles

Armando Colina, director de la Galería Arvil, quien prestó tres obras de mediano formato para *Señales*, recuerda su relación amistosa y profesional con la artista: “En junio de 1979 mostramos una serie de esculturas y dibujos espectaculares; sin embargo,

fue en 1994 cuando Arvil celebraba su 25 aniversario que Ángela me invitó a ver sus últimas creaciones. Acepté gustoso porque me producía gran placer admirar sus obras y estar en su extraordinaria casa.

“En esa ocasión tenía un conjunto de piezas talladas en piedra chiluca. Insensible, le comenté que era un material muy pobre, a lo que me contestó: ‘Las catedrales de México están hechas de ella’. No cedí en mi insistencia de plasmar sus ideas en mármol. Me dijo que no tenía dinero para comprar ese material. Le propuse pagar por los mármoles que ella escogiera y llevar a cabo una exposición en mi galería. Ángela Gurría: *Obra reciente* se inauguró el 30 de enero de 1995. Para el catálogo, el crítico Xavier Moysén escribió el texto *Bajo el signo de la muerte: La escultura dramática de Ángela Gurría*.

“Tiempo después, Arvil patrocinó una edición en plata, con un artesano propuesto por ella, de la escultura *Mujer con trenza*, de pequeño formato.”

La galería Proyectos Monclova también facilitó obra de diferentes formatos, desde dibujo con lápiz y tinta, piezas a muro de técnica mixta (acuarela y tinta) y escultura de mediano y pequeño formato. Su director, Teófilo Cohen, expresó a *La Jornada*: Para nosotros, en Proyectos Monclova, es un honor representar el legado de una artista como Ángela Gurría. Esta exposición es fundamental para que las nuevas y futuras generaciones tengan la posibilidad de conocer su importancia y su trayectoria.

Además, la Academia de Artes prestó cuatro esculturas.

Ángela Gurría: *Señales* se exhibirá del 12 de septiembre al 12 de enero de 2025 en el Museo del Palacio de Bellas Artes.

Foro Valparaíso exalta al arte mexicano; anima diálogo entre pasado y presente

Volver a vernos: Reencuentro de dos colecciones reúne piezas separadas desde 1982

DANIEL LÓPEZ
CIUDAD DE MÉXICO

La historia del arte mexicano cobra vida en el Foro Valparaíso con la exposición *Volver a vernos: Reencuentro de dos colecciones*, que conmemora los 140 años del Banco Nacional de México (Citibanamex).

Desde la época virreinal hasta los años 80 del siglo pasado, la muestra reúne 109 obras pictóricas y escultóricas de artistas nacionales y extranjeros, como Chucho Reyes, Conrad Wise Chapman, Cordelia Urueta, Édouard Pingret, Frida Kahlo, Juan O'Gorman, Juan Tinoco, Leonora Carrington, Manuel Felguéz, Olga Costa, Raúl Anguiano, Remedios Varo y Rufino Tamayo.

Desfile del Primero de mayo en Moscú (1956), de Diego Rivera, y *Niña con sombrero rojo* (1942), de María Izquierdo, son los óleos que dan la bienvenida a los visitantes.

Rivera, con su estilo monumental y habilidad para capturar la esencia de los movimientos sociales, junto con Izquierdo, quien ofrece una visión sensible de la vida cotidiana, marcan el



▲ El coordinador de contenidos del Foro Valparaíso, Víctor Flores, subrayó que “esta iniciativa reúne las piezas provenientes de ambas instituciones preocupadas por adquirir, difundir y repatriar obras, haciéndolas accesibles al público de manera gratuita”. Foto Foro Valparaíso MX

tono del montaje que celebra la diversidad y complejidad de la identidad nacional.

En un recorrido exclusivo para *La Jornada*, Víctor Flores, coordinador de contenidos del Foro Valparaíso, compartió que la motivación principal para reunir esta colección “después de 42 años” fue subrayar cómo el Banco Nacio-

nal de México y Sura “han mantenido una vocación constante por el coleccionismo institucional”.

“La nacionalización de la banca (en 1982) provocó la división de la colección del banco: una parte quedó en la institución original, mientras la otra fue adquirida por Sura en 2012, tras varios cambios empresariales”.

“Esta iniciativa reúne las piezas provenientes de ambas instituciones preocupadas por adquirir, difundir y repatriar obras, haciéndolas accesibles al público de manera gratuita, aunado a que se evidencia la construcción de la nación e identidad nacional a través de diferentes contextos históricos representados”.

Nueve núcleos con perspectiva

La muestra se articula por nueve núcleos temáticos que ofrecen una perspectiva detallada sobre la evolución de la sociedad.

En *Hábitos y vestidos: La diversidad social novohispana* se aprecian alegorías morales y retratos de figuras importantes de la época colonial, mientras la sección de *Travesías al paraíso terrenal: Los artistas viajeros* presenta creaciones de pintores extranjeros que, fascinados por la riqueza natural y cultural de México, capturaron en sus lienzos paisajes impresionantes y escenas cotidianas.

Destaca el rubro Pintura de una joven nación: La Academia de San Carlos, donde se menciona que dicha instancia determinó la vida artística nacional a lo largo del siglo XIX. Este periodo vio el surgimiento de artistas como José María Velasco. Testimonios de un trajín cotidiano refleja escenas costumbristas de Édouard Pingret y Agustín Arrieta.

Cosmopolitismo y vanguardias (1900-1930) explora la ruptura con las normas artísticas tradicionales y la adopción de estilos modernos.

Quijotadas

SANCHO PANZA

Querido amo:

HOY QUIERO SER diferente en mis comentarios porque te quiero decir que estoy muy triste pero al mismo tiempo tranquilo y agradecido con la vida por haberme dado tanto.

Y ESTE TANTO es de haber sobrevivido tantos años y que el mundo supiese de mi existencia través de ti que eres mi amo. Tú

sabes perfectamente que vivir no es fácil o mejor dicho que el vivir bien no es fácil. Hay muchos dolores que tenemos que sobrevivir, y es por ello que te montaste en Rocinante y te fuiste a caminar conmigo por los caminos de la Mancha. Para reinventarte y tal vez olvidar.

PERO, ¿SABES ALGO? Es bueno estar triste a pesar de que esa tristeza viene por cosas que nos llegan del cielo para que nos humanicemos y podamos ser personas.

Como a ti te pasó

Y ME LO decías a cada rato y yo no entendía. Me decías que hay que agradecerle a la vida y los dolores que ella nos trae pues eso nos hace ser seres humanos, y que podamos entender, comprender y perdonar.

COMO TE DIJE al principio de mi carta hoy estoy muy triste por cosas que veo suceden a mi alrededor y lo único que tengo que decirle a las personas que veo que están sufriendo es que traten

de agradecer todo lo bueno que la vida les ha ofrecido.

UN DÍA EN mis correrías por las librerías leí algo muy bonito de un tal Miguel de Unamuno que dicen que era filósofo y escritor nacido en España. Dice así: “el dolor es la sustancia de la vida y la raíz de la personalidad, pues sólo sufriendo se es persona”.

TÚ LO SUPISTE querido Quijote y fuiste una gran persona. Yo tuve el privilegio de acompañarte y de aprender mucho de ti. Saludos desde nuestro libro.



Gris empate del *Tri* frente a Canadá en Arlington: 0-0

Fue un encuentro de preparación con más faltas que buen fútbol

AP
ARLINGTON

El entrenador Javier Aguirre confió la víspera en que su segundo partido tras su regreso con la selección mexicana sería muy intenso. Así fue.

Con más faltas que buen fútbol por parte de ambos equipos, México empató 0-0 con Canadá el martes en un encuentro de preparación para dos países que serán anfitriones de la Copa del Mundo de 2026 junto con Estados Unidos.

El "Vasco" Aguirre comenzó con éxito su tercera etapa al frente del "Tri" el sábado, cuando el combinado nacional goleó 3-0 a Nueva Zelanda en un duelo realizado en el Rose Bowl de Pasadena ante poco más de 25 mil aficionados.

Desencantados por los malos resultados en el Mundial de Qatar 2022 y en la pasada Copa América, torneos donde el Tricolor quedó eliminado en la primera fase, los aficionados de la zona de Arlington también desairaron al equipo. Tan sólo 32 mil 623 acudieron al Estadio AT&T, casa de los Vaqueros de Dallas en la NFL, que tiene capacidad para 80 mil.

El "Tri" tendrá poco más de un mes antes de encarar su siguiente desafío, ante el Valencia de España, el 12 de



▲ Javier Aguirre, técnico del Tricolor, así como sus jugadores Jesús Angulo y Erik Lira, hacen un reclamo al árbitro durante el encuentro amistoso ante Canadá en Arlington, Texas. Foto Ap

octubre en Puebla. Tres días después chocará con Estados Unidos en Guadalajara.

Los canadienses tuvieron la única oportunidad clara de gol a los 42 minutos, cuando Cyle Larin recibió un centro por la derecha y conectó un cabezazo que fue desviado con un espectacular lance del portero Luis Malagón.

En el arranque del complemento, César Huerta le filtró un pase a Santiago Giménez dentro del área a los 52 minutos, pero el portero Dayne St. Clair salió a achicar el espacio y evitó el disparo del ariete mexicano.

México volvió a tocar a puerta a los 72, cuando Ro-

berto Alvarado realizó un disparo que se fue por encima del arco.

En los minutos finales, los tricolores buscaron el gol del triunfo, pero no generaron llegadas claras para inquietar a St. Clair.

Por otra parte, Mauricio Pochettino, el argentino que dirigió a los clubes ingleses Tottenham y Chelsea, fue contratado para suceder a Gregg Berhalter como técnico de la selección de Estados Unidos, a 21 meses de que sea anfitriona de la Copa Mundial de 2026.

Pochettino, de 52 años, es el décimo técnico del equipo nacional estadounidense en

los últimos 14 años. Se convirtió además en el primer extranjero que toma las riendas del conjunto norteamericano desde que el alemán Jurgen Klinsmann lo hizo entre 2011-16.

La escuadra de las barras y las estrellas empató el martes 1-1 frente a Nueva Zelanda en un duelo amistoso.

Aunque no se precisó la vigencia del convenio, la federación estadounidense indicó que Pochettino dirigirá a la selección en el próximo mundial.

En las eliminatorias sudamericanas, Colombia derrotó 2-1 a Argentina y Paraguay 1-0 a Brasil.

Kane anota dos goles en su partido 100 con Inglaterra; Países Bajos y Alemania empatan

Londres.- Harry Kane marcó su partido 100 con Inglaterra anotando dos goles y celebrando con su familia el martes, en la victoria por 2-0 sobre Finlandia en la Liga de Naciones de la UEFA.

Kane recibió una gorra dorada, conmemorativa del hito, antes del puntapié inicial. Jugó con botines dorados en el Estadio Wembley, y fue rodeado por sus compañeros para festejar

luego de conseguir el primer tanto, con su estilo característico. Se llevó a un defensa finlandés antes de descargar un poderoso disparo que rozó la parte inferior del travesaño. Fue la segunda victoria consecutiva por 2-0 para el seleccionador interino de Inglaterra, Lee Carsley. Los ingleses acumulan seis puntos y están empatados en la cima de su grupo con Grecia, que venció

2-0 a Irlanda. Asimismo, Nathan Ake, defensa del Manchester City, se marchó por una aparente lesión muscular, poco antes del descanso, en el encuentro en el que Países Bajos empató 2-2 ante Alemania en la primera división del certamen. Un gol de Denzel Dumfries rescató el empate para Países Bajos, que se puso en ventaja con un tanto de Tijjani Reijnders

después de sólo un minuto y medio en Ámsterdam. Alemania estaba adelante en el medio tiempo gracias a las anotaciones de Deniz Undav y Joshua Kimmich. También el martes, Pavel Sulc marcó dos goles para llevar a la República Checa a una victoria de 3-2 sobre Ucrania, y Georgia se impuso a Albania por 1-0.

El real Lugo domina a los Yanquis para su 16a victoria; ganan Filis y Bravos

Nueva York.- Seth Lugo recetó 10 anestésicos al cubrir siete magistrales entradas y Salvador Pérez aportó un par de sencillos remolcadores para alcanzar las 100 impulsadas por segunda vez, en el juego en el que Kansas City derrotó 5-0 a los Yanquis, con lo que empató una serie entre equipos que se encaminan a la postemporada de las Grandes Ligas. Tommy Pham se voló la barda y Bobby Witt Jr. agregó un sencillo productor para los Reales, que están tres partidos y medio detrás del líder Cleveland en la División Central de la Liga Americana. Mantiene una diferencia de dos encuentros y medio sobre Minnesota por el segundo comodín del Joven Circuito.

Nueva York está medio juego por delante de Baltimore en la cima del Este. Lugo (16-8) maniató a una alineación completa de los Yanquis, punteros de las Mayores en jonrones y segundos en anotadas. En Filadelfia, Kyle Schwarber impuso un récord de las Ligas Mayores con su 140 cuadrangular en el primer turno de un duelo en esta campaña, antes de marcharse por una lesión, y los Filis doblegaron 9-4 a las Mantarrayas de Tampa Bay. Trea Turner disparó dos bambinazos de dos anotaciones, mientras que Bryce Harper añadió cuatro hits por Filadelfia (87-58), líder del Este de la Nacional.

En Washington, Michael Harris II aportó dos de los cuatro cuádruples de Atlanta, y los Bravos batearon 15 imparables para vapulear 12-0 a los Nacionales. Atlanta (79-66) está empatado con los Mets por el tercer y último boleto como comodín en el Viejo Circuito.



Juegos de 2024: éxito para París, calamidad para algunas empresas

Las restricciones de seguridad afectaron a muchos en la industria de servicios

AP
PARÍS

A los dueños de negocios y gerentes de hoteles parisinos se les prometió un verano como ningún otro. Millones de turistas inundarían la capital francesa para los Juegos Olímpicos y Paralímpicos, generando enormes ganancias para la región.

Con las justas oficialmente terminadas, ha llegado el momento de hacer números. Y muchos en la industria de servicios de París dicen que tuvieron uno de los peores veranos de su historia, especialmente debido a las restricciones de seguridad en torno a las sedes olímpicas del centro de la ciudad.

Incluso, el Museo del Louvre reportó una caída del 22 % en las visitas durante los Juegos Olímpicos, y una caída del 45 % durante las dos semanas previas a la ceremonia de apertura en comparación con el mismo período del año anterior.

La decepción también se sintió en hoteles y tiendas de alta costura de París.

Los turistas llegaron a París en grandes cantidades. Los datos del gobierno publicados la semana pasada muestran que unos 1.7 millones de visitantes internacionales llegaron



▲ Agentes en el perímetro de seguridad de una calle cerrada durante los Juegos Olímpicos de París. Foto Ap

durante el período olímpico, un 13 % más que el año anterior, y otros 1.4 millones de turistas franceses visitaron la capital, un 26 % más. Además, la máxima justa deportiva atrajo a millones de visitantes más que viajaron a París para pasar el día, pero no para comprar. Muchos turistas tenían dificultades para llegar a las tiendas y restaurantes.

La protección de esos lugares implicó un aparato de seguridad reforzado, desplegando hasta 45 mil agentes de policía respaldados por

un contingente de 10 mil soldados y refuerzos de más de 40 países.

La mayoría de los parisinos y visitantes acogieron con beneplácito las medidas de seguridad, pero no las barreras metálicas erigidas a ambos lados del río Sena que dificultaban la navegación de la ciudad.

Las autoridades han dicho que las restricciones eran necesarias para garantizar la seguridad de todos.

El 14 de junio, el gobierno anunció la creación

de una comisión para manejar las solicitudes de compensación financiera de las empresas que afirman que se vieron afectadas negativamente por los Juegos.

Jean-Marc Banquet d'Orx, presidente de un sindicato que representa a más de 2 mil hoteles, restaurantes y cafés en París, dijo que todos eventualmente sentirán los beneficios de las inversiones realizadas en la ciudad antes de las justas.

"Los Juegos Olímpicos tendrán un impacto en los años venideros, no de inmediato".

Renata Zarazúa festeja su mejor clasificación con una victoria en Guadalajara

AP
GUADALAJARA

Renata Zarazúa inició la semana con la alegría de estar dentro de las mejores 100 tenistas del mundo. Aunque la mexicana está feliz por cumplir una meta personal, todavía le falta cumplir su sueño más grande: ganar un torneo en su propio país.

Zarazúa dio el primer paso hacia esa meta el lunes al imponerse 6-1, 3-6, 6-1 a la ucraniana Anhelina Kalinina y avanzar a la segunda ronda del WTA 500 de Guadalajara.

El triunfo de la jugadora de 26 años se dio el mismo día en el que alcanzó el puesto 85 en el ranking mundial.

Se trata de la mejor ubicación para una mexicana desde que Angélica Gavaldón alcanzó el sitio 34 en enero de 1996.

"Significa muchísimo, era una de mis metas el estar 'top' 100 y ya lo logré, pero no me quiero quedar satisfecha", afirmó Zarazúa en una rueda de prensa.

En esta temporada, Renata logró participar en los cuadros principales de los cuatro 'Grand Slams' de la WTA, con lo que emuló lo hecho por Gavaldón en la temporada de 1995.

"En el tenis no sabes cuántos años vas a jugar y este año dije, 'voy a dejar todo y que me vaya bien o mal'", indicó Zarazúa. "Me puse en la mejor forma física, pero también en la mental porque no todo es jugar al tenis, hay que seguir mejorando en otras cosas".

Uno de esos aspectos en los que la jugadora vio área de oportunidad para mejorar fue el dominar la presión que la carcomía, especialmente en casa, donde las expectativas de sus seguidores la hacían cometer errores en el pasado.

En la siguiente ronda, Renata se enfrentará a la italiana Martina Trevisan.

Integrantes de los Delfines condenan imágenes de detención de Tyreek Hill

AP
MIAMI GARDENS

Los compañeros y entrenadores de Tyreek Hill condenaron las imágenes captadas por una cámara, que muestran a un policía sacando de su automóvil deportivo al estelar receptor de los Delfines de Miami y obligándolo a tirarse de bruces en el piso durante una detención por una supuesta infracción de tránsito.

Los hechos frente al estadio de los "Dolphins" han

llamado la atención a nivel nacional. Derivaron en conversaciones dentro del vestuario entre los compañeros de Hill, algunos de los cuales compartieron en privado sus propias experiencias con la policía, señaló el quarterback Tua Tagovailoa.

"Fue algo emotivo para mí, el escuchar la voz de Tyreek en el video", expresó el martes el mariscal de campo.

El video divulgado el lunes por el Departamento de Policía de Miami-Dade mostró los hechos antes

del partido inaugural de la temporada en Miami. Una detención por un incidente de tráfico degeneró rápidamente después de que Hill alzó el cristal de su vehículo.

Hill se inclinó por el lado del conductor y entregó su licencia de automovilista a un agente que había tocado el cristal. Luego, el jugador pidió repetidamente al agente que dejara de golpear en la ventana, antes de hacer que el cristal oscuro descendiera.

Tras una discusión a través de la ventanilla, la cá-

mara muestra que un agente saca a Hill del vehículo, tomándolo del brazo y la cabeza. Luego, lo obliga a colocarse boca abajo en el asfalto. Los agentes esposaron a Hill. Uno le puso una rodilla a la mitad de la espalda.

"Es una vergüenza que esto haya ocurrido así", manifestó Frank Smith, coordinador ofensivo de los Delfines.

Stephanie Daniels, directora de la policía, abrió una investigación interna el mismo día. Un agente fue transferido a labores administrativas.



Bloqueo de X en Brasil suma al debate sobre cómo legislar las redes sociales

Otros países buscan también poner coto a plataformas como Telegram o TikTok

AFP
SAO PAULO

La suspensión de la red social X en Brasil ahondó el debate sobre los límites de la libertad de expresión en las redes sociales, en momentos en que otros países buscan también poner coto a redes como Telegram o TikTok.

El antiguo Twitter dejó de funcionar el 31 de agosto en el mayor país de América Latina por orden del juez de la corte suprema Alexandre de Moraes, que acusó a la empresa propiedad del multimillonario Elon Musk de desinformar e incumplir reiteradamente sus decisiones.

El bloqueo afectó a 22 millones de usuarios del foro virtual que empezaron a migrar a redes menores, como Bluesky y Threads, so pena de enfrentar multas.

"Claramente Brasil se unió al debate global sobre redes sociales y libertad de expresión", afirma Carl Tobias, profesor de Derecho de la Universidad de Richmond, en Estados Unidos. La



▲ La app X dejó de funcionar el 31 de agosto en Brasil por orden del juez de la corte suprema Alexandre de Moraes, que acusó a la empresa de desinformar e incumplir reiteradamente sus decisiones. Foto Afp

disputa de Musk y la justicia brasileña "refleja preocupaciones similares sobre cuál es la mejor forma de regular" estas plataformas que hay actualmente en Estados Unidos y Europa, agrega.

En Francia, el fundador y jefe de Telegram, Pavel Durov, fue inculcado a finales de agosto por publicar con-

tenidos ilegales en su aplicación, mientras que TikTok enfrenta en la justicia estadounidense acusaciones de violar la privacidad de sus usuarios menores de edad.

Luego de su salida de Brasil, X podría enfrentar por su parte un destino similar en la Unión Europea, que evalúa multas millonarias y

hasta la suspensión por posibles violaciones a una nueva ley que busca acabar con los espacios sin ley en internet.

Musk, "problema global"

Para Tobias, en el centro del debate está el "equilibrio" entre el combate a la desinformación y el discurso

de odio, y el respeto a la libertad de expresión, en un contexto en que las plataformas digitales tienen un gran impacto en la sociedad.

Además de hacer campaña por Donald Trump en Estados Unidos, Musk se inmiscuye en el debate político de otros países y aporta su apoyo a la derecha y extrema derecha en Gran Bretaña. "Elon Musk es un problema global", asegura Afonso de Albuquerque, para quien también se trata de una pugna entre "la soberanía de los Estados frente el poder de los multimillonarios".

El magnate estadounidense "compró Twitter y lo transformó en un proyecto político, que tiene que ver con su inserción dentro de un circuito de extrema derecha", según este profesor en Comunicación en la Universidad Federal Fluminense.

En la lucha contra la desinformación, Moraes acusó al antiguo Twitter de desestimar las órdenes judiciales de bloquear cuentas de figuras influyentes de los movimientos ultraconservadores.

Huawei presenta primer teléfono celular plegable en tres partes, que saldrá a la venta el próximo 20 de septiembre

AFP
PEKÍN

El grupo tecnológico chino Huawei presentó este martes su nuevo teléfono celular, el primer *smartphone* del mundo que puede plegarse en tres partes, horas después de que su competidor Apple presentara su iPhone dotado de inteligencia artificial generativa, tres veces más barato.

"Huawei siempre ha sido un líder en la industria del teléfono plegable. Aquí tienen el primer teléfono del mundo plegable en tres par-

tes", dijo el director ejecutivo de la compañía, Richard Yu, en la presentación.

El Mate XT saldrá a la venta el 20 de septiembre, a un precio de 19 mil 999 yuanes, lo que equivale a 2 mil 800 dólares, y a más de 2 mil 500 euros. "Hemos hecho un esfuerzo inmenso a la hora de solucionar los problemas relativos a la producción en masa y la fiabilidad del producto", añadió Yu, durante una conferencia en la sede de la empresa en la ciudad de Shenzhen, en el sur de China.

El modelo fue diseñado inicialmente como un teléfono *premium* para una

clientela de nicho. Sin embargo, más de tres millones de personas se registraron ya antes de la presentación, para poder comprarlo.

La presentación se produjo al día siguiente de que Apple desvelara su iPhone 16, dotado de inteligencia artificial (IA) generativa. Este modelo incluye nuevas tareas, entre ellas edición de imagen, traducción, funciones creativas para mensajería y sugerencias de respuestas a correos electrónicos. Saldrá a la venta el mismo día que el de Huawei, con un precio de 799 dólares, el equivalente de unos 720 euros.

Huawei es el cuarto mayor fabricante de teléfonos inteligentes de China, con 10,6 millones de unidades vendidas en el último trimestre, según un informe reciente de consultora Canalys.

Rivalidad tecnológica

El gigante tecnológico llegó a ser el mayor fabricante de teléfonos inteligentes de China.

Pero eso fue antes de la guerra tecnológica entre Pekín y Washington, que acusa a la empresa china de espiar para las autoridades de su país y desde 2019 le cortó el acceso a la tecnolo-

gía estadounidense. Huawei, que niega categóricamente esas acusaciones de espionaje, acusó el golpe pero volvió con fuerza el año pasado, con teléfonos inteligentes dotados de chips de fabricación nacional.

Actualmente es el mayor vendedor de teléfonos plegables en China, con más de la mitad de la cuota de mercado nacional en la primera mitad de 2024.

Los analistas dijeron que el lanzamiento de su teléfono plegable en tres partes podría impulsar aún más el "liderazgo tecnológico" de la compañía.

Lanza alerta de viaje gobierno de EU a sus ciudadanos en 30 estados de México

Para la administración de Joe Biden, sólo es seguro viajar a Campeche y Yucatán

ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El Departamento de Estado de Estados Unidos publicó este fin de semana su actualización anual de alertas de viaje para México, en la que recomienda a sus ciudadanos que no visiten o tomen especiales precauciones si van a 30 de las 32 entidades del país. Para el gobierno de Joe Biden, solo es seguro viajar a Campeche y Yucatán.

En la actualización, el gobierno estadounidense pide a sus ciudadanos, al igual que había hecho el año pasado, no viajar a Colima, Guerrero, Michoacán, Sinaloa, Tamaulipas y Zacatecas, debido a los altos índices de delitos y secuestros que registran. Asimismo, recomienda a sus viajeros que reconsideren cualquier viaje a Baja California, Chihuahua, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Sonora y Chiapas, que empeoró la calificación de seguridad que le pone el gobierno estadounidense y por primera vez aparece en este listado.



▲ Respecto a Chiapas el gobierno de Biden señala que se debe reconsiderar cualquier viaje "debido a la delincuencia" y advierte que "puede haber actividad delictiva y violencia en todo el estado". Foto @ sspycchiapas

Sólo Durango mejoró la calificación y salió del grupo de las entidades a las que Washington pide que se reconsideren los viajes y pasó al listado de estados en los que el Departamento de Estado pide a sus viajeros tomar las mayores precauciones.

"La delincuencia violenta —como homicidios, secues-

tros, robos de autos y atracos— está muy extendida y es común en México. El gobierno de EU tiene una capacidad limitada para proporcionar servicios de emergencia a los ciudadanos estadounidenses en muchas zonas de México, ya que los viajes de los empleados del gobierno de EU a ciertas áreas están

prohibidos o restringidos. En muchos estados, los servicios de emergencia locales son limitados fuera de la capital del estado o de las principales ciudades", advierte el Departamento de Estado.

Respecto a Chiapas, único estado que empeoró su calificación en esta actualización, el gobierno es-

tadunidense señala que se debe reconsiderar cualquier viaje "debido a la delincuencia" y advierte que "puede haber actividad delictiva y violencia en todo el estado".

En Chiapas, los empleados del gobierno estadounidense tienen limitada la movilidad en todas las autopistas y carreteras de buena parte de la región fronteriza de México con Guatemala, a excepción de Tapachula.

Añade que en México "los empleados del gobierno de EU no pueden viajar entre ciudades después del anochecer, no pueden llamar a taxis en la calle, y deben confiar en los vehículos enviados, incluidos los servicios basados en aplicaciones como Uber, y las paradas de taxis reguladas", además de que deben evitar viajar solos, especialmente en zonas remotas, y no pueden conducir desde la frontera sur de su país hacia o desde el interior de México, excepto los viajes diurnos dentro de Baja California y entre Nogales y Hermosillo, entre Nuevo Laredo y Monterrey y entre Ciudad Juárez y otras ciudades.

Los enfrentamientos en Culiacán podrían estar vinculados con *El Mayo*, señala el presidente López Obrador en la *mañanera*

EMIR OLIVARES
ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Los violentos enfrentamientos de ayer en Culiacán, Sinaloa, podrían estar vinculados al presunto secuestro y traslado a Estados Unidos del líder del *Cártel de Sinaloa*, Ismael *El Mayo* Zambada, aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En la *mañanera* de este martes, a pregunta sobre los hechos en la capital sinaloense —que dejaron un soldado asesinado y otro herido—, el jefe del Ejecu-

tivo llamó a que no se den actos de violencia y remarcó que en el testimonio escrito que el capo dio a conocer tras su captura él mismo escribió que "no era conveniente" la violencia.

—¿Lo de Culiacán podría estar vinculado con el tema de *El Mayo* Zambada? —se le preguntó.

—Sí, es muy posible que esté vinculado a eso —respondió el mandatario.

También se le interrogó si se tenía información sobre posibles fracturas del *cártel de Sinaloa*, a lo que el presidente reviró: "No quiero adelantar nada, es

un enfrentamiento, espero que sean transitorio, que ya fue lo que sucedió ayer (lunes) en la madrugada. Y ya parece que regresó la calma y pedirles a todos pues que actúen de manera responsable".

Y continuó: "Hasta el mismo señor Zambada escribió de que no era conveniente la violencia o algo por el estilo. No queremos violencia, nadie quiere violencia. El pueblo de Sinaloa no merece la violencia, el pueblo de México no merece violencia, en el mundo hay que desterrar la violencia".

El tabasqueño detalló que el reporte de los enfrentamientos en lunes en Sinaloa entre civiles armados y elementos del Ejército es que dos militares resultaron heridos, y uno de ellos, un sargento, "murió en el cumplimiento de su deber".

Además, dijo, fueron detenidos integrantes de los grupos delincuenciales —no dio el número y se logró el decomiso de armamento.

"Decirle a los ciudadanos de Sinaloa y de Culiacán que se está pendiente, se está actuando y hay elementos suficientes (de las fuerzas armadas) para garantizar la paz,

la tranquilidad. Y que hasta ahora, afortunadamente las cosas se están tranquilizando. De todas maneras, vamos a seguir cuidando" a la ciudadanía. "Ya hay protección de la Guardia Nacional y de las fuerzas armadas".

De acuerdo con la información con la que cuenta, aseguró, los enfrentamientos se dieron la madrugada del lunes y al medio día ya no se reportaban y tampoco ayer.

Remarcó que no es con represión como se garantizará la protección de la gente o se evitarán los enfrentamientos entre los miembros de las bandas criminales.



Reconoce AMLO que “hace falta más” inversión en mantenimiento carretero

El mandatario confió en que Sheinbaum “va a atender” la atención a vialidades

**ARTURO SÁNCHEZ
EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO**

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que si bien su gobierno destina entre 15 mil y 20 mil millones de pesos al año al mantenimiento de carreteras en todo el país, “hace falta más”.

“Sí, tiene que haber un plan para repavimentar carreteras libres, también atender las calles en las ciudades, todavía sigue saliendo en las encuestas que hace el INEGI cuando le preguntan a la gente de las ciudades sobre sus problemas el principal problema que ven son los baches”, reconoció en su conferencia de prensa diaria en Palacio Nacional.

Cuestionado sobre el mal estado de carreteras federales en el Estado de México especialmente por las recientes lluvias, López Obrador dijo que el mantenimiento de algunas de ellas

corresponde a la federación y el de otras a las autoridades locales.

“Hay que atender todo lo relacionado con las carreteras y su mantenimiento”, instruyó el mandatario, quien confió en que la presidenta electa Claudia Sheinbaum “va a atender todo eso y yo creo que va a poder llegar a acuerdos con gobiernos estatales, municipales, convenios de participación para obras públicas que hacen falta”.

Destacó que “en el tiempo de nosotros destinamos como 15 o 20 mil millones al año al mantenimiento de carreteras, la mitad para carreteras atendidas de manera directa por la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes y la otra mitad por un convenio que encontramos de la pasada administración para darle mantenimiento a ciertas carreteras”.

“Por ejemplo, la carretera a Querétaro, esa tiene

FALTA MANO DE OBRA ● MAGÚ



una concesión, hay un convenio con una empresa para darle mantenimiento, fueron convenios que se entregaron al final de la administración anterior, los respetamos, se hizo descuento porque en general

esos convenios sumaban 10 mil millones, aproximadamente, incluyen, por ejemplo, la carretera de Arriaga a Tapachula, la carretera de Coatzacoalcos a Villahermosa, la de Campeche a Mérida, entonces logra-

mos un descuento de mil millones por año y esos mil millones los entregamos, se transfirieron a municipios de la montaña de Guerrero, a municipios pobres para la construcción de caminos artesanales”.

La tarjeta del Bienestar continuará vigente en el gobierno de Sheinbaum

**CAROLINA GÓMEZ
CIUDAD DE MÉXICO**

Las Pensiones y Programas de Bienestar se seguirán cobrando a través de la tarjeta de Banco del Bienestar que actualmente poseen derechohabientes y beneficiarios durante el segundo piso de la Cuarta Transformación, informó Ariadna Montiel Reyes, titular de la secretaría del ramo.

Aclaró que no es necesario actualizar ni cambiar la tarjeta bancaria ante el inicio del próximo gobierno.

Recomendó que para evitar caer en fraudes, se mantenga el plástico en un lugar seguro; asimismo, exhortó no entregar a nadie su tarjeta ni

proporcionar su número de identificación personal (NIP).

Recordó que personal de la Secretaría de Bienestar no acude a los domicilios a pedir la tarjeta ni el número de NIP, y cuando vence la vigencia es el titular quien acude al banco a solicitar renovación.

Actualmente, el Banco del Bienestar cuenta con más de tres mil 100 sucursales ubicadas en dos mil 700 localidades de los 32 estados del país.

Celebró que durante el gobierno que encabezará Claudia Sheinbaum Pardo, se crearán nuevos programas y pensiones, pues esto hará posible que el bienestar se expanda a más mexicanas y mexicanos que lo necesitan.

Cofepris alerta sobre falsificación de varios analgésicos y antigripales

**EFE
CIUDAD DE MÉXICO**

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) de México alertó este lunes sobre la falsificación de lotes de diversas marcas de medicamentos analgésicos y antigripales.

El organismo señaló que la farmacéutica Bayer le notificó sobre diversas irregularidades en seis de sus productos: Cafiaspirina, Aspirina, Aspirina Protec, Desenfriol D, Desenfriol-Ito Plus y Tabcin Noche.

La Cafiaspirina cuenta con dos lotes falsificados: el X24PJT en presentaciones de 24 y 100 tabletas y fecha de caducidad DIC/24, que no

contiene el principio activo conforme a las especificaciones y el X24JF6, correspondiente a la presentación de 100 tabletas, cuyo lote fue asignado a otro artículo.

También, dos lotes de Aspirina falsificados, uno en la presentación de 100 tabletas con fecha de caducidad DIC/24 y denominación X24PJT, tampoco contiene el principio activo. El segundo lote irregular, X23SGA, muestra dos fechas de caducidad (FEB/24 y FEB/26), mientras que la caducidad original es de FEB/22.

Para la Aspirina Protec, el lote BTAGXAG, con fecha de caducidad DIC 2024 y presentación de 28 tabletas, no contiene el principio activo y

su número de lote no es reconocido por la empresa.

“Asimismo, la presentación de 28 tabletas con lote BT17US3 y fecha de caducidad 31.08.2024 es falsa, ya que la vigencia no corresponde al producto original”.

En cuanto a Desenfriol D, la presentación de 30 tabletas con fecha de caducidad DIC/25 y número de lote X293F0, el cual no contiene el principio activo y la denominación mencionada no aparece en el sistema de la farmacéutica.

Desenfriol-Ito Plus tiene tres lotes irregulares: el primero, con el número de lote X293F0 y fecha de caducidad DIC/25, tampoco contiene el principio activo.

Van 26 fallecidos por naufragio frente a costas de Senegal

AFP
DAKAR

Al menos 26 personas fallecieron en el naufragio de su embarcación el domingo frente a la costa de Mbour, en el oeste de Senegal, una nueva tragedia de la emigración clandestina con destino a Europa, según un balance actualizado el martes por la Marina.

Las unidades de la Marina recuperaron 17 cadáveres adicionales este martes, indicó la entidad en las redes sociales.

"En total se recuperaron 26 cuerpos en este naufragio", incluyendo los nueve ya recuperados desde el domingo, indicó.

La embarcación "involucrada en inmigración irregular" había naufragado el domingo en las costas de Mbour.

Las autoridades senegalesas interceptaron dos barcas más en las que viajaban 421 migrantes irregulares, anunciaron el lunes por la noche.

Entre las personas interceptadas por un barco patrullero había veinte niños, indicaron las autoridades.

No se especificó el lugar exacto de la intervención ni la nacionalidad de los migrantes.

Las víctimas identificadas hasta el momento son en su mayoría originarias de Mbour, un importante puerto pesquero, dijo a la agencia de prensa senegalesa APS el prefecto Amadu Diop.

Senegal es uno de los principales puntos de partida para los miles de africanos que emprenden desde hace años la peligrosa travesía por el Atlántico, intentando llegar a Europa, principalmente a través del archipiélago español de las Islas Canarias, en embarcaciones sobrecargadas y a menudo en mal estado.

Miles de personas han perdido la vida intentando llegar a Europa por esta vía en los últimos años.

Más de 22 mil migrantes han llegado a las Islas Canarias desde el inicio del año, más del doble que en 2023.

REPORTAN DECENAS DE DESAPARECIDOS

Sube a 127 cifra de muertos en Vietnam tras paso de tifón Yagi

Cerca de 210 mil hectáreas de cultivos quedaron destruidas; perdieron la vida 734 mil cabezas de ganado y aves de corral

AFP
HANÓI

El número de víctimas del tifón Yagi, que golpeó el norte de Vietnam, aumentó a 127 muertos, informó el martes la prensa oficial, que también señaló 54 desaparecidos.

La Agencia Vietnamita de Información (VNA) citó a funcionarios de agricultura para confirmar este balance.

Cerca de 210 mil hectáreas de cultivos quedaron

destruidas y 734 mil cabezas de ganado y aves de corral murieron, según VNA.

El balance precedente de este tifón, con consecuencias mortales también en China y Filipinas, era de 82 fallecidos y 64 desaparecidos.

Las inundaciones y desprendimientos de tierra provocados por la violenta tormenta dejaron también 752 heridos, señalaron las autoridades responsables de la gestión de desastres naturales.

Los socorristas se es-

forzaban a las personas bloqueadas en los techos debido a las inundaciones provocadas por Yagi.

"Perdí todo, todo. Tuve que refugiarme en la planta superior para valvar mi vida. No pudimos salvar ningún mueble, todo está bajo el agua", contó a la Afp Phan Thi Tuyet, una habitante de 50 años de Hanói, la capital, subida en una barcaza con sus dos perros.

Yagi, que tocó tierra el sábado por la mañana en la zona de Haiphong, fue

considerado por los meteorólogos locales como el tifón más intenso en golpear el norte de Vietnam en las últimas tres décadas.

La tormenta con ráfagas de 149 km/h provocó el derrumbe de puentes, dañó fábricas y arrancó los techos de viviendas antes de debilitarse el domingo por la noche.

Antes de golpear Vietnam, el tifón atravesó el sur de China y Filipinas, donde causó la muerte de al menos 24 personas e hirió decenas más.



▲ Yagi, que tocó tierra el sábado por la mañana en la zona de Haiphong, fue considerado por los meteorólogos como el tifón más intenso en golpear el norte de Vietnam en las últimas tres décadas. Foto Efe



Presiona Harris a Trump con temas sobre aborto, economía y democracia

La vicepresidenta demócrata trató varias veces de provocar al ex presidente republicano

AP
WASHINGTON

Kamala Harris y Donald Trump presentaron el martes sus contrastantes visiones para Estados Unidos en cuestiones como el aborto, la inmigración y la democracia durante su primer, y quizás el único, debate antes de los comicios presidenciales de noviembre.

La vicepresidenta demócrata trató varias veces de provocar al ex presidente republicano, recordándole en varias ocasiones la derrota electoral que él aún niega, y burlándose de algunas otras de sus afirmaciones falsas. Esto provocó que Trump lanzara la clase de ataques personales de los que sus asesores y simpatizantes han tratado de alejarlo.

Después de turbulentos meses de campaña, el enfrentamiento le brindó a los estadounidenses el vistazo más detallado hasta el momento a una campaña que ha cambiado drásticamente a tan sólo una hora de que se distribuyan las primeras papeletas para los votos adelantados.

Harris presentó los argumentos demócratas de una

mejor manera de lo que lo hizo Biden durante su debate de junio, lo que presagía una contienda mucho más competitiva ahora que Harris es quien se enfrenta a Trump.

Ambos candidatos detallaron sus visiones contrastantes sobre el estado de la nación y hacia dónde pretenden dirigirla en caso de llegar a la presidencia. Harris prometió recortes fiscales para la clase media y señaló que buscaría restaurar los derechos al aborto a nivel federal, los cuales fueron anulados por la Corte Suprema hace dos años. Trump, por su parte, señaló que sus propuestas arancelarias ayudarían a que los aliados de Estados Unidos dejen de aprovecharse del país en cuestiones comerciales, y añadió que trabajará con prontitud para poner fin a la guerra entre Rusia y Ucrania, incluso si eso significaba que Ucrania no consiguiera una victoria en el campo de batalla.

Por momentos, Harris sacudió la cabeza de forma burlona mientras Trump hablaba, en ocasiones mirándolo fijamente con la mano en la barbilla, mien-

ANUNCIA TAYLOR SWIFT SU VOTO POR KAMALA



▲ La cantante estadounidense Taylor Swift anunció este martes su apoyo a la candidata demócrata Kamala Harris para las presidenciales de su país, frente al republicano Donald Trump. "Ella lucha por aquellos derechos y causas que yo creo necesitan una guerrera que las defienda", aseguró. Foto Ap

tras que Trump parecía que trataba de evitar ver a la demócrata. Trump se apegó a los puntos que toca

en sus actos de campaña y a sus ataques que son populares entre su base de simpatizantes, pero que a

sus asesores les preocupa que no sean atractivos entre un sector más amplio de votantes.

Primer ministro jamaicano anuncia que enviará soldados y policías para apoyar al combate de pandillas en Haití

AP
KINGSTON

El primer ministro jamaicano Andrew Holness anunció el martes que su país enviará más de una veintena de soldados y agentes de la policía a Haití esta semana para impulsar una misión respaldada por la ONU y dirigida por Kenia para combatir las pandillas violentas.

Está previsto que los 20 soldados y cuatro policías lleguen el jueves y se unirán

a los casi 400 policías kenianos que llegaron a principios de este año y están trabajando junto a la policía y el ejército haitianos, dijo la vicealmirante Antonette Wemyss-Gorman, jefa del estado mayor de defensa del ejército de Jamaica.

Los jamaicanos serán responsables de brindar apoyo de mando, planificación y logística, dijo Holness en una conferencia de prensa.

Jamaica había prometido un total de 170 soldados y

30 policías, pero Holness señaló que no era posible desplegarlos todos a la vez.

"No es práctico", dijo, añadiendo que es necesario contar con instalaciones para albergar a los que llegan y una estructura de mando antes de que se despliegue el número total prometido. "Queremos una operación muy exitosa".

El número inicial de policías y soldados anunciado por Holness sorprendió a muchos y llega en un momento en que el gobierno de Estados

Unidos ha advertido que la misión encabezada por Kenia carece de dinero y personal, ya que considera una misión de mantenimiento de la paz de la ONU como una manera de asegurar más recursos.

En los últimos días, la ONU y Ecuador circularon un proyecto de resolución obtenido por The Associated Press pidiendo a la ONU que comience a planificar una operación de mantenimiento de la paz de la ONU para reemplazar la misión actual. Una propuesta

así tendría que ser decidida por el Consejo de Seguridad de la ONU, que los expertos no creen que la aprobaría.

El lunes, el secretario general de la ONU, António Guterres, dijo que "es muy extraño" que aparentemente no haya dinero disponible para apoyar la misión encabezada por Kenia.

"Creo que los países deberían asumir responsabilidades y venir y proporcionar la financiación necesaria", afirmó.



Pelicot retomará juicio por violar y drogar a su esposa este miércoles

AFP
PARÍS

Dominique Pelicot, acusado de drogar a su esposa para que la violaran desconocidos, asistirá el miércoles a su juicio tras ser hospitalizado este martes, anunció el tribunal de Aviñón, en el sur de Francia, que lo juzga.

"Tenemos un certificado médico fechado hoy (martes)" que estipula que no hay contraindicaciones para los traslados del hombre de 71 años entre la prisión y el Palacio de Justicia, indicó el presidente del tribunal, Roger Arata.

Horas antes, el magistrado había dejado abierta la puerta a una suspensión del proceso durante algunos días hasta de que mejorara el estado de salud del acusado, después que su abogada Béatrice Zavarro anunciara que estaba hospitalizado.

"No tendría ningún sentido continuar sin su presencia", agregó Zavarro, precisando que empezó a

sentirse mal el viernes, pero que no recibió tratamiento durante el fin de semana.

Su interrogatorio estaba previsto este martes por la tarde, mientras que el presidente del tribunal no precisó a qué hora sería interrogado el miércoles.

"El señor Pelicot no lo está rehuendo (...) estará presente y responderá todas las preguntas"

"Para que quede claro, el señor Pelicot no lo está rehuendo. El señor Pelicot estará presente y responderá a todas las preguntas", había asegurado la abogada.

Su cliente está acusado de dormir a su mujer administrándole medicamentos contra su voluntad para que

la violaran decenas de desconocidos entre 2011 y 2020, primero en la región de París y luego en su domicilio de Mazan, en el sur de Francia.

El principal acusado y otros 50 hombres se enfrentan a hasta 20 años de prisión por violación con agravantes, en un caso que conmocionó Francia y dio la vuelta al mundo.

"La señora Pelicot y sus hijos no desean declarar sin que él esté presente", confirmó uno de sus abogados, Stéphane Babonneau. "Es absolutamente necesario que el señor Pelicot reciba tratamiento médico y pueda asistir al proceso".

El principal acusado ya se ausentó de la vista del lunes sobre su personalidad, debido a dolores intestinales. Parecía muy débil cuando entró en el banquillo de los acusados. El juicio continuó este martes con la declaración de Stéphan Gal, el segundo director de la investigación de este caso con 51 acusados en total.

Nicaragua confisca los bienes a nuevo grupo de opositores de exiliados

AFP
MANAGUA

Nicaragua revocó la nacionalidad y confiscó los bienes a un nuevo grupo de ex detenidos políticos, un total de 135 personas que por mediación de Estados Unidos fueron enviadas la semana pasada a Guatemala, en una práctica utilizada ya anteriormente y que la ONU rechaza.

La medida fue anunciada este martes por el poder judicial, señalado de estar al servicio del gobierno de Daniel Ortega y de su esposa, la vicepresidenta Rosario Murillo, que ha aumentado la represión contra sus críticos desde las protestas de 2018, según la ONU.

Un tribunal de Managua ordenó la "pérdida de la nacionalidad nicaragüense a 135 personas, condenadas por hechos delictivos que atentaron contra la soberanía, independencia y autodeterminación del pueblo nicaragüense" y "dispuso el decomiso de todos los bienes de los condenados", según un comunicado.

Con esta decisión, 451 nicaragüenses han sido privados de su nacionalidad desde inicios de 2023, según un recuento de la Afp en base a datos oficiales. "Ortega y Murillo desnacionaliza y roba bienes a los 135 excarcelados políticos", publicó en la red social X el periodista nicaragüense Emiliano Chamorro, exiliado en Estados Unidos.

"Intensifica la persecución"

La propia ONU denunció este martes una ley aprobada por el parlamento de Nicaragua, controlado por el gobierno de Ortega, que podría intensificar, en su opinión, la "represión" de los nicaragüenses exiliados, cuyos derechos llamó a "proteger".

El Consejo de los Derechos Humanos de la ONU debatió en Ginebra el in-

forme sobre la situación en Nicaragua, presentado por Christian Salazar Volkman, responsable del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos.

"Esas reformas podrían ser utilizadas para intensificar la persecución y represión aún más a personas nicaragüenses, incluso en el exilio, y a extranjeras, por el legítimo ejercicio de sus derechos", aseguró.

La ley para juzgar a quienes cometan acciones en el exterior contra el gobierno de Ortega ha sido denunciada por los exiliados como una "herramienta de represión transnacional".

Contempla sanciones de hasta 30 años de prisión y confiscación de los bienes por delitos contra la administración pública, cibercrimes o delitos contra el Estado o instituciones, entre otros.

El gobierno de Ortega ha endurecido la legislación y la represión tras las protestas opositoras de 2018. Desde entonces han sido cerradas unas 5 mil 500 organizaciones y sus bienes fueron confiscados.

Las protestas dejaron en tres meses más de 300 muertos, según la ONU, y desde entonces miles de nicaragüenses han partido al exilio y cientos han sido expulsados y sus bienes confiscados.

Tras la llegada de los 135 ex detenidos a Guatemala, un enviado estadounidense pidió a Ortega que no despojara de la nacionalidad a estas personas, como hizo con otros presos políticos liberados y opositores.

Una de estos últimos es la escritora nicaragüense Gioconda Belli, exiliada desde 2023 en España, quien, ante el Consejo de Derechos Humanos, reclamó el "cese del acoso contra las voces críticas" por el gobierno de Ortega.

También fue despojado de su nacionalidad el escritor y Premio Cervantes Sergio Ramírez, quien fue vicepresidente del gobierno sandinista (1985-90).



▲ Dominique Pelicot está acusado de dormir a su esposa administrándole medicamentos contra su voluntad para que la violaran decenas de desconocidos entre 2011 y 2020. Foto Afp



6 SEXTO INFORME DE RESULTADOS YUCATÁN

GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN

HEMOS TRANSFORMADO YUCATÁN CON OBRAS EN MÉRIDA



REMODELAMOS Y AMPLIAMOS EL CENTRO DE CONVENCIONES Y EXPOSICIONES YUCATÁN SIGLO XXI



UNIMOS PASEO HENEQUENES Y PASEO VERDE PARA HACER EL PARQUE LINEAL "LOS PASEOS"



MÁS DE 115 KM DE CALLES PAVIMENTADAS EN EL INTERIOR DE PERIFÉRICO Y MÁS DE 79 KM DE TRAMOS CRÍTICOS DEL PERIFÉRICO REPAVIMENTADOS



ESTAMOS CONCLUYENDO LA CONSTRUCCIÓN DE 40 TRAMOS LATERALES DEL PERIFÉRICO DE MÉRIDA, CON ESTO HABREMOS ATENDIDO EL 100% DE LATERALES



5 CENTROS DE TRANSFERENCIA MULTIMODAL PARA CONECTAR LA MOVILIDAD: PARQUE DE LA PLANCHA Y CANEK QUE YA ESTÁN EN FUNCIONES Y SE ESTÁN CONSTRUYENDO LOS CETRAMS: CANCÚN, MOTUL Y UMÁN



CONSTRUIMOS CASA OTOCH, EL NUEVO CENTRO DE ASISTENCIA SOCIAL PARA NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES DE YUCATÁN, QUE SUSTITUYÓ AL CAIMEDE



DE MANERA HISTÓRICA SE ESTÁN CONSTRUYENDO 3 HOSPITALES EN YUCATÁN: HOSPITAL DE TICUL, HOSPITAL NAVAL DE PROGRESO Y EL NUEVO HOSPITAL O'HORÁN EN MÉRIDA



NUEVA UNIDAD DEPORTIVA DEL SUR "HENRY MARTIN" CON ÁREA DE DEPORTES EXTREMOS, PARQUE ACUÁTICO, JUEGOS INFANTILES, CANCHAS DE FÚTBOL, BÉISBOL Y MÁS



REMODELAMOS EL ESTADIO GENERAL SALVADOR ALVARADO LUEGO DE 81 AÑOS DE EXISTENCIA



SE ESTÁ REMODELANDO EL ESTADIO KUKULCÁN PARA AUMENTAR SU CAPACIDAD Y MODERNIZARLO

PARQUE LA PLANCHA

(El mejor parque de todo México!)

ATENDIMOS UNA DEMANDA HISTÓRICA CON EL "PARQUE DE LA PLANCHA" EN MÉRIDA, CON JUEGOS, UN LAGO, ESTACIÓN DEL IE-TRAM, MUSEO DE LA LUZ Y OBRAS COMPLEMENTARIAS DE CONSTRUCCIÓN, PAVIMENTACIÓN Y MEJORAS DE LAS FACHADAS DE LAS VIVIENDAS QUE RODEAN LA PLANCHA

UNAY

LA ESCUELA SUPERIOR DE ARTES EN YUCATÁN AHORA ES UNIVERSIDAD UNAY, CON EL DOBLE DE CAPACIDAD DE ADMISIÓN



REALIZAMOS OBRAS COMPLEMENTARIAS AL PARQUE DE LA PLANCHA, CONSTRUYENDO Y REPAVIMENTANDO EN LAS CALLES 46, 43 Y 55, Y LAS FACHADAS DE VIVIENDAS QUE RODEAN LA PLANCHA



RESCATAMOS Y MEJORAMOS EL TEATRO JOSÉ PEÓN CONTRERAS, TEATRO ARMANDO MANZANERO Y EL TEATRO DANIEL AYALA



CORREDOR TURÍSTICO Y GASTRONÓMICO SOBRE LA CALLE 80 BANQUETAS MÁS ANCHAS, CRUCES PEATONALES Y MÁS SEGURIDAD PARA PEATONES, PARA CONECTAR A LA PLAZA GRANDE, EL PARQUE DE SANTA LUCÍA, Y EL PARQUE DE SANTA ANA, CON EL NUEVO PARQUE DE LA PLANCHA, Y ATRAER MÁS TURISMO



LA PLAZA GRANDE DE MÉRIDA RECIBIÓ TRABAJOS DE MODERNIZACIÓN, MANTENIMIENTO, NUEVO MOBILIARIO Y EL DOBLE DE ÁREAS VERDES



LA UNIDAD DEPORTIVA KUKULCÁN Y BENITO JUÁREZ RECIBIERON TRABAJOS DE MANTENIMIENTO EN SU INFRAESTRUCTURA E ILUMINACIÓN QUE AHORA ES LED, ADEMÁS DE NUEVAS CANCHAS DE FÚTBOL EN EL DEPORTIVO KUKULCÁN

CARD

REHABILITAMOS EL CENTRO DE ALTO RENDIMIENTO DEPORTIVO CARD

¡JUNTOS HEMOS TRANSFORMADO YUCATÁN!

¡BOMBA!

Surrealistas y comunes sesiones en el Senado; así hemos atestiguado salto a la historia de Yunes



K'intsil

Miércoles 11 de septiembre de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2318 · www.lajornadamaya.mx

Ts'o'ok u náakal 127 máak kimen tu lu'umil Vietnam yóok'olal chak ik'al Yagi

U xookil máaxo'ob kiimil yóok'olal u chak ik'alil Yagi, tumen jaats'naj tu noojolil Vietnam, jnák 127 u túulal, beey úuchik u ts'a'abal k'ajóoltbil le martes máanika' tumen kúuchilo'ob k'áaytik péeksilo'ob te'elo', tu'ux xan a'alabe' yaan 54 máak saatal.

U kúuchil Agencia Vietnamita de Información (VNA) tu ch'a'achibtaj ba'ax a'alab tumen u meyajnáalilo'ob kool ti'al u jets'iko'obe' jach beey ucha'ano'.

Óoli' kex 210 mil eektareasil koolé' jach k'aschajij, ts'o'oke' kiim xan kex 734 mil wakaxo'ob yéetel xkaaxo'ob ku yaalak'ta'al, je'el bix a'alabik tumen VNA.

Beyxan tu noj lu'umil China yéetel Filipinase' xoka'ab xan kex 82 kimeno'ob yéetel 64 máak saatal.

Búulkabil yéetel luuk' áalkabnaj yóok'olal le k'a'amkach cháako' tu loobiltaj kex 752 máako'ob, a'alab tumen máaxo'ob xakaltik desastres naturales.

Aj-áantaj máako'obe' tu xachubáaj u yáanto'ob máaxo'ob paatalo'ob yóok'ol u najo'ob úuchik u láaj búulul kaaj tumen Yagi.

Chak ik'ale' kóoj te'elo' tu jaatskab k'iinil le sábado máanika', tu baantail Haiphong, ts'o'oke' jats'aab beey u asab k'aamil jaats'haja'an tu xamanil Vietnam ichil u ts'ook óoxpéel lajun ja'abo'ob. u k'aamil u jaats'e' kuch tak 149 km/h.



Afp / p 28
Oochel Ap